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ОЦЕНИМ
ПОЧВУ
РУБЛЕМ

ПЛЛНИРЮАИИЮ в ЛГРОПРОМЕ-

ОБЪЕКТКВНУЮ ОСНОВУ

Начну с крамольного вопроса. Нужен ли 
план вообще, а если нужен, то каким он 
должен быть? Хозяйствовать без плана 
нельзя хотя бы потому, что всегда нужны 
если не точные данные, то полное представ
ление о том, сколько продукции можно по
лучить и какой доход от этого ожидается. 
Однако любое планирование максимально 
полезно только тогда, когда стоит на объ
ективной основе.

Основа о сельском хозяйстве — резуль
таты оценки земли, поскольку земля, как 
известно, есть главное средство производ
ства. Оценка ресурсного потенциала зем
ли позволяет перевести планирование с ус
таревшего прирнципа «от достигнутого» на 
дерспективный принцип «от возможного». 
Й хотя при хозрасчете уровень дохо
да ‘В хозяйстве и заработной платы каждо
го трудового человека будет зависеть от 
конечного результата труда, то сам конеч
ный результат, кроме затрачиваемого тру
да, зависит еще от наличия производствен
ной базы. А для целесообразного, наибо
лее эффективного и выгодного хозяйство
вания и, следовательно, для того, чтобы 
определить, сколько оптимально необходи
мо иметь материально-технических средств, 
нужно знать возможности земли своего хо
зяйства. Знание этих возможностей позво
ляет подрядному коллективу предвидеть 

|[^результат своего т,руда, оценивать склады- 
’ вающуюся ситуацию, определить доходы 

или иначе планировать количество и каче
ство продукции снизу, а руководству конт
ролировать реальность договорных обяза
тельств сверху. Ибо недооценка возможно
стей, как и переоценка, приведет к пло
хим последствиям.

Представим севе, что двум подрядным кол
лективам отведены поля .с различным качест
вом почв, 1а значит, и с различным их плодо
родием. При равных трудовых затратах уро- 
ж Л  получится неравиовеликий. Следствием 
этого будет неравная .оплата труда по конеч
ному результату, хотя последнее не зависит 
от работы. При таком положении снижается 
значение принципа материальной заинтересо
ванности. I

Поэтому весьма важно, чтобы при распре
делении средств производства и оплате *труда 
трудовые коллективы '.находились в равных 
производственных условиях. Итоги оценки 
этих условий и есть объективная база д̂яя 
построения эффективно выгодного хозяйство
вания.

А как же обстоит дело с моральным сти
мулированием? При тех переменах, кото
рые сейчас происходят в общественном 
производстве, социалистическое соревнова
ние не теряет своего значения. Но дейст
венность его будет достигать максимально
го резул' тата лишь в том случае, если ор
ганизация соревнования будет также бази
роваться на объективной основе.

Предположим, что соревнуются между со
бой рядом расположенные Томский и Аси- 
новскйй районы. В Томском районе получили 
среднйзю урожайность |зерновых культур 15,3 
центнера, ja я (кейновском—13 центнеров на 

Я!' геитар пашни. Определим победителя соревно
вания при условии, что каждый выполнил 
установленный план и принятые обязатель
ства. Судя по результатам труда, победителем 
должен , быть Томсний район. 'Все правила 
соблюдены, требования—план и обязатель
ства—выполнены, результат оценен. А был бы 
Томский район впереди, если бы не справил
ся с планом и взятыми обязательствами? Ва
риантов «выполнил —не выполнил» как 1в од
ном, тан и в другом районе может быть не
сколько. (В такой ситуации просто невозмож
но определить (победителя и .расставить рсех 
участников соревнования по своим местам. 
Где же .выход? Заключается он , в переводе 
планирования на принцип «от возможного».

Суть его сс'стоит в том, что в основу 
платшрова.ния кладется не достигнутая 
урожайность, а возможная (|прогнозируе-  ̂
мая), которую можно получить при полно,м 
использовании почвенно-климатических ре
сурсов, то есть какую могут обеспечить 
природные факторы. Хозяйственно-эконо
мические условия при этом рассматрива
ются как средства достижения возможного. 
Такой подход к планированию ориентирует 
на твердое плановое задание, переводит 
его на объективн|ую основу, стимулирует 
поиск скрытых резервов. Перед трудовыми 
коллективами ставится конкретная задача, 
указывается возможная цель, к которой 
они должны стремиться.

Сравнивая фактическую урожайность с 
нормативной, можно судить о выполнении 
плана, степени использования печвенно- 

л  климатических ресурсов (или освоения нор- 
' ■ I атива). Иначе говоря, чтобы стать побе

дителем соревнования, надо не только по
лучить урожайность на два-три центнера 
выше, чем ,у соперника, а найти пути к наи
более выгодном,у хозяйствованию, более 
эффективной стратегии земледелия. Со
ревнование в этом случае меняет свое со
держание.

^Теперь посмотрим на результаты Тоиеного 
и Асиновеного районов I'c этих позиций. Бони
тировка Почв показывает, что почвенный по-

нров \лашни в Томском районе ,73 балла, запас 
продуктивной влаги 4.523 тонны на гектаре 
и хумма активных температур 1.750 градусов, 
а в I Асийовском районе соответственно 75 
баллов, 3.543 тонны на Гектаре и 1.730 граду
сов. Нормативная урожайность зерновых, 
рассчитанная с учетом почвеннЬ-нлиматичес- 
ких ресурсов при соответствующем количест
ве удобрений, в Томском районе прогнозиру
ется |25 центнеров, а /в Асиновском—17 цен
тнеров на гентар. При той урожайности, ко
торую (получают I в этих районах, коэффици
ент использования норматива в Асиновеном 
районе 68,4 процента, а в Томском-61 про
цент. То есть лучших-то трудовых результа
тов добился все-таки Асиновский район.

При таком аяашзе итоги труда видны не 
только со CTopoiHbi, но и изнутри. Земле
дельцу подсказывается, какого уровня он 
достиг и сколько ему еще нужно сделать. 
Иначе говоря, если нормативную урожай
ность принять за плановую, «апример, на 
пятилетний период, и ставить задачу дости- 
жеиия ее в последний плано'Вый год, то 
Асияовокому району необходимо наращи
вать темп прироста урожая ежегодно на 
6,3 процента, а Томскому—на 7,8 про
цента.

Более эффективной стратегией земледе
лия является оценка качества (бонитиров
ка) почв, выражаемая в баллах. При вы
годном и эффективном хозяйствовании без 
бонитировки почв никак нельзя обойтись. 
Потому что все технологические процессы 
и агротехнические приемы так или иначе 
зависят от качественного состояния почв; 
содержания питательных веществ, влагоем- 
кости, структ^'рности. Это разнообразие в 
свойствах почв и отражает' их балл боните
та. Он характеризует производительную 
силу почв. Поотому рассчитывать на высо
кий результат труда, не зная качества и 
возможности почвы — главного средства 
производства,—просто бесомщеленнц'. Имен
но ,результаты бонитировки почв позволя
ют оп^делить нормативную урожайность 
и на этой основе рассчитать нормы удоб
рений и общую их потребность. При хо
зяйственном расчете садтать удобрения так 
же важно, .как и деньги в собственном кар
мане.

Дело в том, что, например, большинст
во почв области, вследствие высокого про
явления почвенного увлажнения, обладает 
способностью переводить фосфор в трудно- 
растворимые соединения железа. Такой 
фосфор, не усвояемый растениями, не ока
зывает влияния на следующий год после 
внесения удобрений. Значит, он выброшен, 
«на ветер». Нетрудно подсчитать ущерб. 
При площади пашни в хозяйстве 2—3 ты
сячи гектаров (что чаще всего и есть в 
действительности) каждый лишний кило
грамм внесенного фосфора обернется в 
5 —6 тонн непроизводительных туков. А 
сколько удобрений будет потеряно в целом 
по району, области? Весьма ощутимо. Anai. 
логичное явлегше и с азотными удобрения
ми, которые относятся к  легкораствори- 
мы.м соединениям. Лишние килограммы 
их вымываются в водоемы и, кроме мате
риального ущерба, оказывают вредное эко
логическое влияние, загрязняя окружаю
щую среду.

При более близком рассмотрении тех
нологии внесения удобрений четко высве
чивается и еще одна сторона, требующая 
внимательного отношения к ним. Напри
мер, в ОПХ им. В. Н. Сидоренко с 1965 
года удобрения вносятся в норме, близкой 
к оптимальной. Если проследить за дина
микой урожайности, то легко наблюдается 
тенденция снижения ее в такие годы, ког
да в смеси азотно-калийных удобрений пре
валировал калий. Это означает, что дейст
вия по пршципу «вали, что дают» вовсе 
не повьипают культуру земледелия, ' сни
жают эффективность удобрений, их окупа
емость. Поэтому соблюдение правильного 
соотношения в удобрении элементов пита
ния, как и в целом норм их внесения, 
представляет один из источников дополни
тельного дохода.

А разве не важен вопрос уровня зара
ботной платы, скажем, отдельного механи
затора в бригадном подряде? Ведь и внут
ри начального звена вСего трудового кол
лектива оплата производится по затрачен
ному труду. А существующие нормы вы
работки практически не дифференцирует- - 
ся внутри хозяйства, а то и района, в за
висимости от бонитета почв, хотя их каче
ственное состояние, безусловно, определя
ет нагрузку на сельскохозяйственное ору
дие, норму выработки и, следовательно, 
на 'Заработную плату. i

Как видим, хозяйственный расчет и са
моокупаемость предъявляют высокие тре
бования ко всему комплексу хозяйствова
ния, ко всем звеньям производства: от са
мого малого трудового коллектива до ру
ководителя. Удовлетворить эти требоваяия 
без оценки цотен(циала средств производст
ва не представляется возможньш.

Исследешания по оценке качества почв 
ведутся давно. Необходимые методики раз
работаны в лаборатории бонитировки почв 
Института почвоведения и агрохимии СО 
АН СССР. Однако случди применения их 
в производстве редки. Очевидно, причина 
кроется в инертности. Как можно предста
вить совершенствование планирования и 
управления производством, развитие мето
дов коллективно'го и бригадного подрядов, 
наиболее рациональное использование зе
мель, охрану почвенного .покрова от раз
рушения и зкрязнеНия и многие другие 
всцросы без качественной оценки почв — 
того фундамента, на котором покоится все 
сельскохозяйственное производство?

В. ЩЕРБИНИН,
старший научный сотрудник лаборато
рии бонитировки почв Инстн1№Т8 поч
воведения и агрохимии СО АН
СССР, кандидат биологических наук.

Есть

квартальный

план£
в  год девятнадцатой 

партийной конференции 
животноводы Колпашев- 
ского района поставили 
перед собой цель — план 
трех лет пятилетки по 
производству и продаже 
молока и мяса выполнить 
к 1 октября. Уже нет со
мнений в том, что с этой 
задачей коллективы ферм 
справятся с честью. Об 
этом красноречиво свиде
тельствуют итоги работы 
на старте года. По плану 
первого квартала нужно 
было реализовать 3.000 
тонн молока и 770 jtohh 
мяса. С этой программой 
труженики ферм района 
справились досрочно, в 
середине марта. Еще 
раньше выполнили квар
тальный план по молоку 
совхозы «Инкинский», 
«Петропавловский» и ОПХ 
«Нарымское», а по мясу 
— птицесовхоз - «Колпа- 
шевский», ОПХ «Нарым- 
окое» и совхоз «Перво
майский».

А. ПАЛАГИН, 
инспектор по закупкам 
и качеству сельхозпро
дуктов Колпвшевского 

РАНО.

Труден путь 
к палеозою

На самом вцрху буровой 
установки задергался шланг, 
подающий буровой раствор, и 
новая двадцатипятиметровая 
труба начала медленно опус
каться, погружаться в зем
лю.

Буровая бригада мастера
А., А. Лычева из экспеди
ции гдубокого эксплуатаци
онного бурения Стреткевско- 
го управления бу;^вых ра
бот в этом году ■ должна 
сдать заказчику — НГДУ 
«Лугинецкнефть» 7 скважин 
на Герасимовском месторож
дении и шесть — на Запад- 
но-Останинском. Скважина, 
которую бурит смена М. Н. 
Садыкова, — четвертая по

счету. Глубина уже перева
лила за полторы тысячи, а 
всего предполагается проник
нуть в глубь земли до трех 
тысяч метров.

Труден путь к палеозой
ской нефти. А на Герасимов- 
сксм местсрождении предпо
лагается добывать именно 
такую. До нее не только 
труднее добираться, но и 
труднее добывать: это жид
кость повышенной плотно
сти. Вязкая, а при плюс пя
ти градусах уже начинает 
застывать.

В бригаде Александра 
Анатольев'ича Лычева рабо
тают в основном ветераны, 
те, кто трудится здесь с на-

чала освоения нефтяного 
района. Бригада сейчас го
товится к переходу на ме
тод Гармашова — бурового 
мастера Стрежевского УБР. 
При этом методе специали
сты по освоению скважин 
работают в одной бригаде с 
буровиками, А значит, сква
жины осваиваются гораздо 
быстрее, чем при традицион
ном методе.

Изменилась и технология 
бурения. У бригады Лычева 
теперь новый станок эше
лонного типа. Все агрегаты, 
включая саму выщку, — на 
колесах. Пробурили скважи
ну — и вся установка по 
рельсам «переезжает» на 
другое место.

Есть перемены и в орга
низации труда. Электрики— 
а они есть в каждой вахте 
— получили вторую профес-

сию; теперь могут выпол
нять работу помбура. Если 
честно, то и раньше прихо
дилось подменять специали
стов. Но делалось это не
официально, на свой страх и 
риск. Теперь все законно. 
Совмещение профессий.

В будущем третий нефтя
ной район должен давать бо
лее половины томской неф
ти. Это перспектива, кото
рую приближает сейчас бу
ровая бригада мастера А. А. 
Лычева.

НА СНИМКАХ: буриль
щик М. Н. Садыков; помбу-
8ы А. Г. Карнаев и П. В.

е̂вятьяров; технолог С. В. 
Жуков и начальник смены 
районной инженерно-техни
ческой службы Т. К. Юсу
пов (фото вверху справа). 

Фото С. Полякова.

Что происходит 
в торговле?

продолжаем разговор, начатый руководителями «Томск- 
лесурса» в нашей газете 3 февраля в статье «Крайний

1
продавец!»

Откровенно говоря, когда 
готовился к печати этот ма
териал под (рубрикой «К от
чету бюро Обкома (ICnCC», 
его авторы и редакция рас
считывали Ма реакцию, и 
прежде всего руководите
лей торговли, директоров 
магазинов. Ведь в ('статье 
шла речь о |самом наболев
шем; распределении фондов 
и товаров, взаимоотношени
ях розницы и оптовых баз, 
о перекосах в планировании 
товарооборота, функциях ап
парата управления торговли. 
Но откликов не роследовало. 
Почему? Мнения На сей счет 
разные: одни кс {верят, что 
от этого что-то изменится, 
другие не хотят портить от
ношения с базами и началь
ством, третьи не уверены, 
что их суждения кого-то ин

тересуют. Более того, вы
ступление руководителей 
«Томсклесурса» в областной 
партийной газете не стало 
предметом юбсуждения ' в 
партийных организациях под
разделений торговли и опто
вых предприятий, областной 
плановой комиссии, в .Ней 
адрес были Высказаны кри
тические замечания.

А  МЕЖДУ тем матери
ал этот вызвал много 
«неофициальных» раз

говоров, споров в тортовой 
сфере, многих задел за жи
вое. Поскольку положение в 
торговле не меняется к луч
шему, редакция считает не
обходимым продолжить эту 
тему. Но прежде познако
мим читателей с ответом 
председателя облплана В. Г.

Попова на статью (пока это 
единственный официальный 
ответ). Вот что он пишет; 
' «Руководители «Томснлес- 
урса» справедливо указывают 
на недостатки при доведении 
плана товарооборота ш  торго
вых систем области. Установ
ленный области план товаро
оборота Минторгом РСФСР до 
сих пор не подкреплен товар
ными ресурсами. Это объек
тивно ставит в затруднитель
ное положение торгующие ор
ганизации с первых дней но
вого года. ,К тому же сокраще
ние продажи винно-водочных 
изделий не Удалось .компенси
ровать за счет «ы пуска до
полнительной продукции ца 
перепрофилированных пред
приятиях и увеличения произ
водства товаров народного по
требления на промышленных 
предприятиях Томска и обла
сти.

Товарооборот на душу насе
ления в Томской области ни
же, чем в целом (по РСФСР и 
в Западно-Сибирском регионе. 
Темпы же роста заработной

платы превышают темпы ро
ста товарооборота. С учетом вы
сокого платежеспособного
спроса Совет Министров 
РСФСР утвердил области гос
заказ по товарообороту с ро
стом к плану 1987 года 5 про
центов. (Неоднократные обра
щения облисполкомом в выше
стоящие органы пересмотреть 
план товарооборота, увязать 
его с товарным обеспечением 
приняты не были.

Сравнительно высокие тем
пы роста, товарооборота вы
звали отрицательную реакцию 
и недопонимание у руководи
телей торговли и потребовали 
дополнительной работы по разъ
яснению сложившегося поло
жения. Все это привело к за
тяжке <с (доведением планов. 
В сложившейся ситуации по
винны м отдельные работники 
плановой комиссии. За (нару
шение 'Установленных сроков 
доведения планов .товарообо
рота на 1988 год строго преду
преждены заместитель предсе
дателя облплана ,Б. П. Ниселев 
и начальник отдела трговли и 
общественного питания Е. П. 
Петухова.

Сообщаю, что работа с фон
дами, распределение товарных 
ресурсов торгующим систе
мам входят в обязанности об- 
ла'стного |управления >торгов- 
лн».

Ответ по существу. Но 
что же происходит с фонда
ми?

...В кабинете начальника 
областного управления тор
говли собрались А. М. Гла
дышева — заместитель на
чальника управления, В. И. 
Фещенио — начальник от
дела промышлешых това
ров и С. И. Золотухин —за
меститель начальника
«Томсклесурса», ■ один из 
авторов статьи «Крайний — 
продавец?». Разговор — о

порядке распределения фон
дов.

С. И. Золотухин: — Объ
ясните, как распределялся 
план товарооборота? Чем он 
подтвержден? Как увязан с 
фондами?

B. И. Фещенко: — Объе
мы по мвюгим группам това
ров вам выделены по уров
ню прошлого года...

C. И. Золотухин: — А по
чему вы считаете, что в про
шлом году нам этого было 
достаточно? Давайте гово
рить на языке цифр, а не 
эмоций. На нынешний год 
нам доведен план в объеме 
131 миллион 120 тысяч руб
лей, что составляет десять 
процентов от общего товаро
оборота области. А фонды 
вы распределяете совсем в 
иных пропорциях. К приме
ру. по швейным изделиям 
фонды области — 79 мил
лионов рублей, а нам выде
лено 5 миллионов 900 ты
сяч рублей, что состав
ляет 7,4 процента, а не де
сять! То же самое и по три
котажным. Об этом и шла 
речь в статье. Вы и сейчас 
не отвечаете на поставлен
ные в ней вопросы.

А. М. Гладьппева: — Вы
печетесь за свой урс, а нас 
волнуют сегодня все торго
вые системы (Области. И осо
бенно по швейным изделиям. 
Весь этот сыр-бор, я считаю, 
загорелся из-за того, что их

(Окончание на 3-й стр.)

Отвечаем на письма читателей

Строится ли в Томске завод БВК?
в  последнее время на 

страницах центральной печа
ти разгорелась полемика 
цокруг заводов БВК. Их в 
стране насчитывается во
семь, расположенных в раз
личных регионах. Один из 
них, в г. Кириши Лёнинград- 
ской области, был временно 
закрыт по требованию об
щественности. Узнав об
этом, читатели областной 
газеты в своих многочислен
ных письмах задают вопро. 
сы: нужны ли стране БВК? 
Что ждет природу и цае
после пуска биохимическс)го 
завода в Томске?

Отвечают на эти вопросы 
представитель заказчика—
Минмедбиопрома СССР 
Л. Г. Корниевский, началь. 
ник управления Главтомск- 
строй ' Б. А. Мальцев, на. 
чальник Томской областной 
лаборатории контроля за
грязнения природной среды 
Н. Н. Демин, заместитель 
председателя областного со
вета общества охраны при
роды Н. И. Лаптев.

Л. Г. Корниевский:
— ГГройу|Кцией проекти-

— Н е т ,  н е  с т р о и т с я
руемого завода является 
белковая биомасса, включа
ющая полноценный белок, 
аминокислоты, ферменты и 
витамины, получешая из 
природного газа методом 
биосинтеза. В этом принци
пиальное отличие проекти
руемого предприятия от 
действующих в стране про
изводств ВВК. Оно являет
ся экологически более чи
стым и бв30|ТХ0(ДНЫМ по 
сраовнению с распространен
ной технологией получения 
белка из парафинов. Осно
вой для проектирования 
томского завода послужила 
акопериментальная установ
ка в г. Волгограде, запу
щенная в 1984 -году.

В странах Западной Бв- 
'ропы действ,уют аналогач;- 
ные производства кормово
го белка для животноводст
ва. Так, в Дании совместно 
с ФРГ налаЖея вьЩуск 
биомассы из природного га
за. в Англии построен за-

вещ, где в качестве сырья 
используется полученный 
из природного газа метанол. 
Эта продукция использует
ся также во Франции, Авг 
стрии, Швейцарии, Голлан
дии. Выдаче разрешения на 
использование кормового 
белка предшествовали ши
рокие и длительные меди
ко-биологические и хозяйст
венные испытания, прово
дившиеся в 13 странах Ев
ропы.

Генеральным проектиров
щиком томского завода яв
ляется ленинградский ин. 
ститут. В настоящее 
время проект разработан, 
прошел экспертизу Минмед- 
|биоп1ррма, Гоостроя COOP. 
Поручено разрешение rqc- 
плана СССР на проведение 
подготовительных работ в 
1988 году. Однако Томский 
обком КПСС исключил из 
плана строительства завод 
БВК. мопшируя недоработ
кой экологической части

проекта, что не гарантирует 
абсолютной безопаснссти на
селения, При обкоме партии 
создана з(кологи'1еокая до- 
миссия, которая тщательно 
следит за качеством техни
ческих проектов химических 
производств с целью обес
печить вькокую степень на
дежности охраны окружа
ющей среды. Поэтому про
ектировщики ста1)аются 
учесть все замечания и 
предусмотреть все аспекты 
безшасиости этого произ
водства.

Б. А- .Мальцев:
— Мивмедбиопром на 

1988 год планировал нача
ло подготовительных работ. 
Однако Томский обком пар
тии категорически возразил 
и запретил строительнь1\1 
организациям производство 
работ по сооружению заво
да из-за отсутствия глубо
кой экологической проработ
ки .проекта. Мы эти работы 
не ведем и не будем вести

до заключения специали
стов.

Н. Н. Демин:
— IIipceKTOM недостаточно 

проработаны вопросы вход
ного контроля, система ав- 
гоматическсго контроля уп
равления обладает инерци
онностью, что не позволяет 
оперативно вмешиваться в 
технологическую ситуацию. 
'IIoBTOMiy считаем запреще
ние строительства завода 
БВК глубоко обоснован, 
ным.

Н. И. Лаптев:
— Было бы целесообраз

но проведение в Томске на- 
(учной конференции, котог 
рая бы дала ответы на все 
.вопросы медико-биологичес
кой оценки возможного вли
яния БВК на окружающую 
среду, природу и человека. 
Без проведения такой кон
ференции невозможно сде
лать вьшод об экологачес-
:ой чистоте производства 
фмового белка. Это и мо

жет решить дальнейшую 
судьбу строительства био
химического производства в 
Томске.

КО)
ш
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Воспитывая убежденных
ОБ ИТОГАХ ОЧЕРЕДНОГО ЕДИНОГО ПОЛИТДНЯ

На (ЭТОТ раз тема, предложенная для обсуждения )иа 
едином долитдне, (звучала так: «Революционной пере
стройке — идеологию обновления. Воспитьтать убежден
ных борцов за идеалы и ценности социализма». Свыше 
шести тысяч политинформаторов обкома, горкомов и рай
комов партии побываля в трудовых коллективах, вузах и 
школах, выступили с беседами.

Особое цвиманне яа этот раз было уделено молодеж
ным коллективам. Многие работники Кировского райкц- 
ма КПСС, его секретюя побывали в учебных аудиториях 
вузов, студенческих общежитиях. И это понятно. Ведь от 
того, насколько активна будет молодежь, во многом за
висит успех перестройки.

О ТОМ. КАК ПРОХОДИЛ единый  ПОЛИТДЕНЬ в 
СТУДЕНЧЕСКИХ КОЛЛЕКТИВАХ, — НАШ РАС
СКАЗ.

Р е р е с т р о й к е  
н у ж н ы  б о й ц ы
Сегодня особенно важна социальная ак

тивность 'молодежи. Об этом шла речь в 
студенческом общежитии.

— Как райком партии 
оценивает ход - перестройки в 
вузах?

— Как решаются пробле
мы студенческого само
управления?

— Запланированы ли в 
районной программе строи
тельства жилья студенчес
кие общежития?

— Будет ли улучшено 
материальное снабжение на 
строительстве и реконструк
ции учебных корпусов и об
щежитий университета?

Эти и другие вопросы 
были заданы на едином по- 
литдне первому секретарю 
Кировского райкома партии 
В. С. Шуварикову. Встреча 
проходила в одном из обще
житий университета, а слу
шателями стали студенты и 
преподаватели механико-ма
тематического факультета 
ТГУ.

В выступлении политин
форматора прозвучало нема
ло цифр и фактов, каса
ющихся работы промышлен
ных предприятий в новых 
условиях хозяйствования, 
решения программы строи
тельства жилья, совершен
ствования демократических 
принципов нашей жизни. Не 
обошел вниманием первый 
секретарь райкома и весьма 
больные проблемы: недо
оценку важности интернаци
онального воспитания моло
дежи, явные пробелы в 
формировании эстетических 
запросов студентов, стремле
ние некоторой части моло
дых людей остаться в сторо
не от решения принципиаль
ных вопросов, пртявляющих 
пассивность.

— Перестройке нужны 
бойцы,—подчеркнул полит
информатор.

Но бойцовские качества — 
это еще не все. Важно, что
бы проявлялись они в от
стаивании действительно вы
соких целей, не становились 
бы разрушительной силой. 
В связи с этим разговор 
зашел о событиях, связан
ных с обучением студентов 
на военной кафедре. Сту

денты вьщвигают предложе
ния по улучшению учебного 
процесса, преподавания во
енной науки. Во многом эти 
предложения справедливы, 
тре1̂ ю т  серьезного рассмот
рения. Но как соотнести с 
этим нарушения учебной 
дисциплины, которые допу
скают студенты? Не следует 
забывать, что демократия 
предполагает и высокую от
ветственность каждого, дис
циплинированность.

Политинформатор вызвал 
аудиторию на острый разго
вор. И вопросы, заданные 
слушателями, требовали 
откровенных ответов. Надо 
признать, заметил В. С- Шу- 
варвков, что перестройка в 
вузах идет пока медленно. 
Первые- шаги сделаны: ук
репляется м а т е р и а л ь 
ная база вузов, науч
но-исследовательская работа 
все больше направляется на 
решение насущных проблем 
народного хозяйства области, 
больше внимания стало уде
ляться целевой подготовке 
студентов, обучению их по 
комплексным программам. 
Но это только начало. Не
возможно пока обойтись без 
помоищ студентов и во 
время сельскохозяйствен
ных кампаний, и на рекон
струкции университетских 
корпусов. И это тоже долж
на понимать молодежь. Не
обходимо возрождать былые 
традиции студенческого са
моуправления, проявляя при 
этом инициативу и настойчи
вость (как это делают, на
пример, в общежитии мед
института, где по сути дела 
появился студенческий хоз
расчет).

Бесспорно, встреча была 
полезной. И только остается 
сожалеть, что студенты 
слишком долго «раскачи
вались», прежде чем вклю
читься в диалог. Наиболее 
острые вопросы, волнующие 
аудиторию, прозвучали в 
конце беседы.

Г. НАДЕЖДИН.

Школа, обучение и воспи
тание нового человека на
прямую связаны с развити
ем социализма. Учитель — 
важнейшее действующее ли
цо перестройки.

Под этим утлом зрения 
были рассмотрены вопросы 
очередного единого полит- 
дня на фа1культете началь
ных классов педияйститута;. 
В самой большой аудиторжи 
факультета собрались сту
денты и преподаватели на 
встречу с лектором обкома 
КПСС И. К. Подковкой.

В .студенческой среде идут 
жгучие д и с к у с с и и  о 
тех .препятстеиях, на которые 
наталкивается процесс обнов
ления ' общества. ( (Молодежь 
беспокоит, что медленно, с 
трудностями Претворяются ■ 
жизнь новаторские решения 
январского к июньского ,Пле- 
нумое ЦК .КПСС, вслед за 
критикой .и |Прнзнаиием .оши
бок медленно наступают из
менения :и ‘лучшему. Ожидал
ся острый, (открытый разго
вор о том, что происходит д 
нашей 'стране, в Нашей рбла- 
сти, iB вузах и Школах; а ; ча
стности.

Именно такой и оказалась 
беседа i—  с .обилием новой, 
неизвестной аудитории инфор
мации и .стремлением и |кол- 
лентивиому осмыслению фан
тов и явлений нашей жизни, 
совместному поиску ответов 
на гюставлениыв перестррй- 
ной .Допросы.

Естественно, одним из 
центральных в беседе был 
вопрос о создании подлин
ной,. объективной истории 
партии и советского общест
ва — истории жизни и бо
рьбы народа. Было подчер
кнуто, что будущий учитель 
должен уметь сам (и на
учить своих учеников!) от
стаивать идеалы и ценности 
социализма не по подсказ
ке, а по велению собствен
ного ума и сердца, учиться 
«ла)осовому видению мира, 
пониманию связи общечело
веческих и классовых инте
ресов, в том числе и пони
манию классовой сущности 
перемен, происходящих в 
нашей стране. Поэтому так 
важно культивировать в мо
лодежной среде способность 
к самостоятельному сужде
нию, умению вести спор, в

котором, как известно, рож
дается истина. Диалог, а не 
монолог — вот что являет
ся необходимым элементом 
творческого процесса обра
зования и воспитания моло
дежи. Учитель должен со
единить в ^себе научные зна
ния и профессиональную 
компетентность с идейной 
убежденностью, политичес-

Три ча са 
днскуссин
УЖЕ ЭТО .СВИДЕТЕЛЬ

СТВУЕТ О  СТЕПЕНИ ИН
ТЕРЕСА ДЮЛОДЕЖНОИ 
АУДИТОРИИ К (ВОПРО
САМ (ОЧЕРЕДНОГО (ЕДИ
НОГО ЛОЛИТДНЯ

кой зрелостью, высофй 
нра(вственностью, социаль
ной активностью. Как под
черкивалось на февраль
ском Пленуме ЦК КПСС, 
молодежи надлежит извлечь 
для себя один из самых су
щественных уроков исто
рии — ту ' истину, что от 
старших поколений она при- 
нима1ет предаиность соци
ализму, его выдающиеся 
завоевания, идеалы и цен
ности.

(Особый интерес вызвал 
раздел беседы о неформаль
ных объединениях молоде
жи, формах и методах пар
тийного и идеологического 
влияния на них, о взаимо
отношениях в студенческой 
среде лиц различных нацио
нальностей, о борьбе с 
пьянством и наркоманией.

Первый вопрос из зала: 
«Какие новые формы и ме
тоды используют обком и 
горком партии в идеологи
ческой работе?» Отвечая на 
него, И. К. Подковка отме-

[лавный смысл
Итоги единого полнтдня, прошедшего в 

молодежных и студенческих коллективах, 
мы по1фоснлн прокомментировать заведую
щую отделом (пропаганды и агитации Том
ского горкома КПСС Н. С. КРЕЧЕТОВУ:

— Нет сомнения в том, что тема про
шедшего единого политдня была актуаль
ной и своевременной. Процесс осмысления 
перестройки еще не закончился, и ход ее, 
к сожалению, тормозится недостаточным 
еще уровнем общественного сознания. Слож
ность заключается и в том, что к вопросам 
идеологической работы у нас подчас упро
щенный подход. Ведь сказал как-то на пар
тийно-хозяйственном активе один из руко
водителей: «Вы нам трубы достаньте, а с 
идеологией как-нибудь разберемся». Пора 
понять, что идеологическая работа не часть 
всей партийной работы, а ее главный 
смысл.

Сама я также проводила единый полит- 
день в вузовских коллективах. Интерес к 
процессам, происходящим в обществе, ис
торическому прошлому, к острым пробле
мам духовной жизни огромен. Однако надо 
признать, что интерес этот не перешел еще 
в плоскость реальных дел, не привыкли мы 
пока к многообразию оценок общественных

ТИЛ регулярный — раз в 
месяц — массовый выход 
партийных, советских и хо- 
э;яйственных руководителей 
всех рангов на единый по- 
литдень в качестве полит
информаторов, Чаще стали 
ггроводиться «круглые сто
лы», где обсуждаются акту
альные задачи идеологачес 
кой работы, «прямые ли
нии», выявляющие мнения 
людей о перестройке. Во
шло в практику опублико
вание тезисов доклада на 
очередном пленуме о^ома 
КПСС, обсуждение их на 
страницах газеты. Местные 
Ск)веты стали чаще (враща
ться к населению с прось
бами высказать свои пред
ложения по вопросу, выне
сенному на обсуждение 
предстоящей сессии.

Выборность (руководите
лей, их периодическая от 
четность перед коллектива
ми (только что проЩли от
четы ко1митетов и бюро о 
руководстве перестройкой), 
уход от подмены советских 
и -хозяйстенПых органов, 
овладение политическими 
формами и методами руко
водства — все это приметы 
перестройки в партийных 
организациях и их руково
дящих органах, v

Многие вопросы из зала ка
сались школы, учителя, си
стемы воспитания учащихся. 
Как (учитывается «бщестаен-i 
нов мнение в реализации ре
формы школы? .Что (делается 
и намечается для повышения 
социального статуса учителя, 
улучшения его материально
бытового положения? |Лочему 
учитель 1на свои деньги локу- 
пает материалы для изготов
ления наглядных пособий, 
элементов мформления иаби- 
иета? Как будет /Преодолева
ться уравниловна 1в оценке и 
оплате труда учителя? >

Ряд вопросов '' касался (пра
вовых рычагов перестройки, 
организации 'педагогического и 
юридического всеобуча.

После беседы, которая 
длилась полтора часа, часть 
слушателей — более двад
цати человек — окружила 
лектора, и обсуждение акту
альной темы единого полит
дня продолжалось.

В. МОИСЕЕВ.

ис-явлеяий, произведений литературы и 
кусства.

Встречи показали, что необходимо вос
питывать у молодых людей политическую 
культуру. Им. бесспорно, сейчас труднее: 
размываются старые стереотипы, к кото
рым их годами приучали, новые пока еще 
не сформированы. Нам не обвинять моло
дежь нужно, а помогать ей, запастись для 
этого терпением.

По-новому должны подходить к пробле
мам идейно-политического воспитания пар
тийные работники. Сегодня им чаще надо 
бывать в молодежных коллективах, ведь 
именно здесь звучат наиболее острые во
просы. Необходимо уметь вести дионус- 
■сию, проявлять эрудицию и компетентность.

Пересматривает свое отношение к рабо
те с ByaoBtKHMH коллективами и горком 
КПСС. Планируем создать совет заведую
щих кафедрами общественных наук, чт(>бы 
шире была опора в работе на коллективную 
нцучную мысль. Пересматривается и ра
бота народного универюитета искусств, его 
программа будет уточняться. Привлечем 
наших ведущих обществоведов для работы 
с пропагандистами, хотим проанализиро
вать работу студенческих политклубов.

И те вопросы, которые были заданы в 
ходе единого политдня в молодежных ау
диториях, безусловно, будут изучены, в на
ши планы мы внесем коррективы, направ
ленные на совершенствование политиче
ских методов работы.

■Избран в Академмю художеств

Л. А. ШУМИЛКИИ- ШН-КОРРЕСПОНДЕНТ 
АКАДЕМИИ ХУДОЖЕСТВ СССР

Членом-корреопондентом Академии ху
дожеств ССОР избран Александр Андрее
вич Щумилкин, 1 ^ 5  года рождения, на
родный художник РОФСР. Он окончил Ле
нинградский институт живописи, скульпту
ры и архитектуры им. Репина.

А. А. Шумилкин — известный совет
ский художник. Талантливое, глубокое и 
самобытное его творчество проникнуто лю
бовью к Родине, к сибирской земле. Оибйрь 
в его полотнах была не раз представлена 
на многочисленных выставках — област
ных, зональных, республиканских, союзных 
и зарубежных. Персональные выставки ху
дожника в Томске состоялись в 1971, 1977, 
1984 годах. Но с его произведениями хоро
шо зца(крмы любители искусства и далеко 
за пределами области. В 1975 и 1986 го

дах прошли персональные выставки А. А 
Шумилкина в Моежве, в 1978 и 1987 годах 
— в .Ленинграде, а также в других горо
дах России. В эти дни с произведениями 
художника знакомятся в Польше, выстав
ка работает в Варшаве, а затем пврееде1г в 
Краков.

Тематические .полотна, пейзажи, портре
ты — все здесь настраивает на широкий 
диапазон размышления, заставляет думать 
над вопросами человеческого бытия. На ос 
нове высших ценностей воплощает А. А 
Шумилкин свой идеал творчества, добра 
нравственности, правды. У него свой путь' 
свое глубоко личностное художническое 
мировоззрение, его ни с кем не опутаешь.' 
И это привлекает к его творчеству много
численных почитателей.

..ЭМГ‘.

Земля отцов—моя земля
Эти слова стали эпигра

фом комсомольского собра
ния в итатской средней 
школе № 1. Разговор шел о 
настоящем и будущем Итат- 
ки. В рассказе председателя 
поссовета В. Ю. Бебека ре
бята почувствовали искрен
нюю боль и тревогу руково
дителя за родную землю, 
где долгое время не про
кладывались дороги, не стро
илось и не ремонтировалось 
жилье, и только сейчас на
чались работы по благоуст
ройству поселка. В этой ра

боте, заметил Бебек, нужна 
помощь комсомольцев. В си
лах ребят отремонтировать 
тротуары, заняться озеле
нением улиц, принять уча
стие в строительстве дет
ской площадки. С горечью 
при1плось говорить предсе
дателю поссовета о том. что 
не хватает рабочих рук на 
предприятиях поселка, уез
жает молодежь учиться и 
жить в город. Он предлага
ет всем вместе подумать, что 
нужно сделать, чтобы моло
дые люди (возвращались 
в родные края.

В ходе беседы комсомоль
цы решили создать трудо
вые бригады по ремонту 
тротуаров на центральных 
улицах и замене изгороди 
по улице Гагарина, органи
зовать комсомольские посты 
по улицам поселка, которые 
будут следить за. чистотой в 
Итатке. На собрании был 
поставлен вопрос о создании 
школьного лесничества.

Комитет ВЛКСМ 
школы № 1.

п. Й татка.

СЕ ЭТО реодль- 
тат постоянного 
давлония на наш 

еовХОЗ «о стороны редак- 
газеты Н. М. Гоймаяо- 

ВОй. Чувствуется, что 
П. И. Шкарину трудно го
ворить, многое накипело у 
директора совхоза1 «Кожев- 
никовский». — Невозможно 
работать, поставили под со
мнение все, что сделал кол
лектив.

— А началось это два го
да назад, после того, как 
партийная организация вы
разила недоверие тогдашне
му директору нашего сов
хоза В. А. Гойманову (му
жу редактора), — включа
ется в разговор заместитель 
секретаря пар'гбюро совхоза 
3. М. Николаева. — Пос
леднюю публикацию иначе 
как гонением на нас не на
зовешь.

Речь идет о статье «Цена 
правды», которая была опу
бликована незадолго до 

■ этого разговора в районной 
газете «Знамя труда». Она- 
то и вызвала бурную реак
цию у руководителей «Ко- 
жевниковского», да и не 
только у них. На имя пер
вого секретаря райкома 
партии В. И. Певнева было 
отправлено письмо за подпи
сью «треугольника» совхо
за, где указывалось, что ре
дактор Н, М. Гойманова 
«лихорадит работу коллек
тива». Есть определенная 
неловкость, что Надежда 
Михайловна — автор публи
кации. Но давайте думать 
прежде (Веего о деле.

Газета рассказала о 
приписках в пере
довом хозяйстве рай
она. Оказалось, что в «Ко- 
жевниковском» практически 
во все месяцы года есть не
учтенные коровы. Они сто
ят в группах у доярок: у
кого меньше, у кого боль
ше. Естественно, молоко от 
них искусственно поднимает 
уровень надоев на одну фу
ражную корову, А от этого, 
как известно, зашет  мо
ральное и материальное по

ощрение доярок (и нема
лое). Вскоре после публи
кации этого материала со
стоялось заседание район
ного клуба «3.000», на ко
тором он был переименован 
в клуб «3.500». В одном из 
выступлений была ссылка 
на вьиненазваниую публика
цию и призьш соревновать
ся честно. И вэрьш недово
льства: что это газета себе

жевниковской фе(рмы прого- 
лооовалн за'такое решение: 
выйти с предложением в 
партийное бюро хозяйства 
— исключить из п|артии 
доярку Л. А. Дорохову (чле
на партбюро, депутата сель- 
(Сного Совета), которая об
ратилась в районную газе
ту и подняла проблему с 
неучтенными KoposaiviH (пос
ле чего и ■ появилась "ста

есть эти неучтенные коро
вы. А что делать? Ек;ли мы 
выбракованных коров по 
нескольку месяцев не мо
жем сдать на мясоко1иби- 
нат. Вот и распределяем их 
между доярками. Если за
числить их в фуражные, во- 
первых, доярка их не возь
мет (мал надой с них), во- 
вторых, потом, когда их 
все-таки сдашь, они все

это просто искажение в от
четности. Но суть дела не 
меняется. И многие с таким 
положением свыклись. Од
ни нашли (шравдание: в
этом, мол, виноваты те, кто 
стоит вьппе. Другие просто 
закрьшают глаза. Ведь при 
таком раскладе очень про
сто свои неурядицы покрыть 
неучтенными надоями. . А 
есть и такие, которые ис

оказываемся под колпак(ам 
у гласности. Яркий свет ре
жет глаза. Да и .реакция на 
гласность порой упирается 
в то, что с удовольствием 
обрушиваемся на частности 
и старабмоя жления выка
зать как исключение».

—Нельзя ли было эту же 
проблему поднять на приме
ре другого совхоза?— Ва
лентин Иванович не скрьша-
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СЕБЯ ПРЕОДОЛЕТЬ...
Уроки одного конфликта-

позволяет? И опущенные 
головы передовых доярок из 
« Кожевни ковского ».

Когда я приехал в район, 
атмосфера и в райкоме, и в 
газете, и в совхозе была 
предгрозовая. С одной сто
роны, от фактов никуда не 
уйдешь. С другой — ясно 
слышались голоса (и в рай
коме тоже): надо наказать 
редактора газеты. 'Была и 
растерянность. Вначале ре
шено было сразу же рас
смотреть обвинительное пи
сьмо администрации <<Ко- 
жевниковокого» на бюро 
райкома. Затем горячка 
прошла, перенесли, ждали 
акт' комиссии, которая нача
ла проверять факты, изло
женные в статье.

Вот как в нас еще ужива
ется рядом с призывом «Пе
рестраиваться!» старорежим
ное «Не пущать!», с лозун
гом «Больше демократии и 
гласности!» соседствует «А 
это для внутреннего инфор
мирования». Администра- 

■ ция совхоза отрицала припи
ски наотрез. Все разом оза
ботились одним: а кто эта 
такая, Дорохова?! А вот она 
здесь, а вот она там. И де
сять членов парпруппы Ко-

тья). Против была только 
доярка С. Г. Шунта, прези
дент районного 1слуба 
«3.500». Да засомневался 
бригадир В. И. Дамзин, но 
выразился так: как собра
ние решит, так и я. Парт
бюро решило предложение 
партгр}шпы вьшести на об
щее партийное собрание. 
Как подчеркиул на этом за
седании бю]^ коммунист
В. А. Кирин: «Дорохова на
бросила грязь на всех ра
ботников животноводства, 
предложение партгруппы 
поддержи(ваю». Вот так раз
вивались события. Острой 
нравственной проблемы для 
коммунистов вроде бы и не 
существовало.

А может, действительно 
ее нет, этой проблемы. Про
сто стечение обстоятельств. 
Единичный случай, на кото
рый не стоит и обращать 
внимание. Но ведь об этих 
самых приписках пишет и 
Г. А. Козловский, старший 
ветсанитар Красноярской 
фермы совхоза имени XXI 
съезда КПСС. Выезжаю по 
aToivjy письму. Бригадир 
фермы В. А. Жгун на воп
рос ответил вопросом: «Да,

равно какое-то время будут 
числиться за фермой как 
фуражные». Так РАНО бо
рется за увеличение пого
ловья. В наличии нет, зато 
на бумаге — есть. Вот и 
батрачит коллектив на уже 
несуществующие фуражные 
коровы. «В прошлом го
ду, — поясняет главный 
зоотехник совхоза Т. М. Ва- 
синева, — с сентября до 
конца декабря не могли 
сдать ни одной коровы. Рай
он план по мясу выполнил,. 
вот и сдерживали в РАНО. 
Накопилось у нас на откор
ме 59 коров. Часть из них, 
естественно, доилась, а на
дой приплюсовьБвался к на
доям от других коров».

Как видим, пробле'ма эта 
не одного совхоза. Но нуж
но иметь в виду, что припи
сок к валовому производст
ву молока нет. Да и не мо
жет быть, нет почвы для 
этого. .И все то доброе, что 
сказано о животноводах Ко- 
жевниковокого района, не 
ставится под сомнение. Речь 
идет об индивидуальных 
результатах некоторых до
ярок. Правда, ряд товари
щей в районе считает, что

пользуют это положение 
как инструмент давления на 
доярок: одной, к примеру, 
даст две неучтенные коро
вы . другой—три. Это и стало 
причиной конфликта в сов
хозе «Кожевникоюский», 
после чего доярка Л. А. До
рохова и лри(шла в район
ную газету.

Можно сказать, этот не
совершенный хозяйственный 
механизм деформировал мо
раль (ведь новый механизм 
пока не заработал). Но важ
нее понять, почему с этим 
сживается партийная орга
низация. Почему она не 
становится центром, вокруг 
которого создается нравст
венная атмосфера в коллек
тиве? Вот такие вопросы.

С ними и пришел в каби
нет первого секретаря рай
кома пар'ши (В. И. Певнева. 
Разговор многое прояснил, 
но поставил и дополнитель
ные . вопросы. Чувствова
лось, что Валентин Ивано
вич пока еще не нашел вы
хода из создавшейся ситу
ации. В какой-то момент 
нашей беседы я вспомнил 
замечание одного партийно
го работника, брошеиное в 
сердцах; «Мы сейчас часто

ет неудовольствия от ста
тьи « Цена правды». — И, кро
ме того, ведь на базе «Ко- 
жевниковокого» мы учим 
других.

Если продолжить именно 
эту логику, то станет отчет- 
лшво видно, как в нас еще 
живет стремление то там, то 
здесь создать охраняемые 
зоны. Охраняемые от кри
тики, от гласности. Естест
венно, из благородных побуж. 
дений: как же бросать тень 
на положительный опыт?! 
И трудно сознаться. в том, 
что опыт-то не такой, каким 
мы его всем представляем. 
Обычно под опьи в хозяй
ственной деятельности (а он 
действительно есть в «Ко- 
жввниковоК|Ом») мы искус
ственно подбиваем опыт пар
тийной работы. Ни мало не 
задумьгеаясь. что его-то как 
раз и нет. А есть сплоншые 
прорехи. Но с этим нам тру
дно согласиться: ведь хо
зяйство увеличило вьшуск 
продукции, значит, в аван
гарде были коммунисты. Да, 
большинство комлвунистов 
были на своем рабочем ме
сте впереди. А партийная 
организация «Кожевников- 
окого» оказалась в хвосте.

Ситуация довольно типич
ная для наших дней.

В дебатах, которые раз
вернулись ВОКР5Т статьи 
«Цена правды», выделилась 
еще одна очень важная про
блема, касающаяся райкома 
и его газеты. Бросалось в 
глаза, что со времени выхо
да этого острого материала, 
пока работала комиссия 
райкома, никто из аппарата 
райкома не побеседовал с 
редактором газеты и авто
ром публикации Н. М. Гой- 
мановой. Она узнавала о 
том, что предпринимается 
по статье, из третьих рук. С 
кем бы я ни разговаривал— 
с секретарем ли парткома 
какого-либо совхоза, со спе
циалистом ли РАНО, — все 
восприняли выступление га
зеты как гонение на коллек
тив. И такая реакция прак
тически на все критические 
выступления газеты, касаю
щиеся «Кожевниковского». 
В районе вонр|уг газеты 
сформировалось негативное 
общественное мнение.

Е1го поддерживают, как ни 
странно, и некоторые работ
ники райкома партии. Толь
ко зачем? Ведь достаточно 
проанализировать выступле
ния газеты, и все станет яс
но, За два послеяних года 
газета отубликовала 50 до
бротных положительных ма
териалов по совхозу «Ко- 
жевниковский» и только 
шесть критических. Даже 
при простом арифметячес- 

. ком сравнении видно, что 
нет никакой предвзятости у 
газеты к совхозу. Что же 
касается критических пуб
ликаций, если бы райком 
партии по одной из них при
нял специальное решение (а 
они этого стоят), таким раз
говорам вокруг газеты был 
бы поставлен заслсш.

Последняя беседа в рай
коме партии была не и з , 
легких. Но чем дальше про
должался разговор, тем бо
льше вырабатывался общий 
взгляд яа проблему. А ког
да этот (иатериал готовился 
к печати, стало известно,

что бюро Кожевниковского 
райкома партии приняло по- 
стан0|вление по статье «Цена 
правды». Бюро райкома 
поддержало газету «Знамя 
труда». Поручило РАНО 
до 1 апреля проанализиро
вать положение дел в каж
дом совхозе района и при
нять меры по недопущению 
подобньис фактов. Обязало 
партийную организацию сов
хоза «Кожевниковский» 
улучшить работу с людьми, 
направив ее на утверждение 
атмосферы требовательно
сти. взаимопонимания, от
ветственности каждого чле
на коллектива за конечные 
результаты труда. Поручено 
секретарю партбюро совхоза 
«Кожевниковский» В. Л. 
Кропачеву . в двухдневный 
срок обсудить статью на 
партийном собрании, дать 
оценку случившемуся факту 
и подготовить ответ в редак
цию районной газеты. Реше
но данное постановление об
судить на открытых партий
ных собраниях в хозяйствах 
района.

Не без труда далось это 
постановление. Но хорошо, 
что правда пересилила 
амбиции. Это резуль. 
тат той самой пере
стройки, которая сегодня 
идет в районе. А идет она 
негладко, много накопилось 
такого, с чем никак не хо
тим расстаться. Об этом го
ворит и партийное собрание 
в совхозе «(Кожевниковский». 
Судя по его постановлению, 
коммунисты признали, что 
статья правильная. Поручи
ли администрации разо
браться, принять меры. Ну 
а в ситуации с Л. А. Доро
ховой? Ее предупредили за 
«неправильное поведение» на 
заседании партгруппы и вы
вели из состава партбюро. 
Оказалось, что виновата во 
всем одна доярка Л. А. До
рохова.

Вот так урок извлекли 
коммунисты из этого натя
нувшегося конфликта!..

Г. СКАРЛЫГИН.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



.23 МАРТА 1988 ГОДА ф  № 88 (20288) ф  СТР. 3

Край родной

ГЛУБОКИЕ КОРНИ
Вот такие громкоговори

тели, знакомые сейчас 
лишь по кадрам военной 
кинохроники, несли людям 

ф  су^ровые и радостные вести. 
Эти квадратные раструбы 
на улицах, в заводских це
хах и на вокзалах были не
обходимы потому, что пер
выми сообщали о самом 
главно.м. И когда в Колпа- 
шевском краеведческом му
зее увидел я такой истори
ческий экспонат, то очень 
удивился, что сделан он из 
фанеры.

— Видимо, в те годы 
трудно было с жестью, вот 
и смастерили местные 
умельцы громкоговоритель 
таким, — говорит Антони
на Ивановна Панова. — И 
ничего: вещала фанера на 
всю улицу. А знаете, кол- 
пашевцам вообще свойст
венна тяга к  дереву. Была 
у нас, например, торцовая 
мостовая. Короткие круг
лые столбики поставили 
в.плотную один к другому.

Тысячи этих просмоленных 
пеньков заполнили проез
жую часть улицы. Пазы за- 
сьшаны песком, влага не 
задерживается, всегда сухо, 
чисто. Прослужила эта тор
цовка до появления первого 
асфальта в Колпашеве...

Вся жизнь Антонины Ива
новны связана с этим север
ным городом. Сохранился 
дом, в котором она роди
лась и который срубили из 
сосновных бревен ее деды 
— три брата Пановых. В 
свое время размещался в 
этом доме поочередно Кол- 
пашевский сельсовет, на
родный суд и даже четырех
классная школа. Фамилия 
Пановых в городе историче
ски, пожалуй, самая извест
ная. В журнале «Сибир
ские огни» сказано, что род 
Пановых идет от атамана 
Пана, бьшшего в дружине 
Ермака во время похода в 
Сибирь.

Антонина Ивановна сама 
историк, заслуженный учи

тель РСФСР, награждена 
орденом Ленина. Более со
рока лет работает она в кол- 
пашевских школах. И ее 
профессиональное восприя
тие истории родного города 
сливается с чувством иск
ренней любви к нему. Она 
помнит, где на месте тепе
решних улиц были клюквен
ные поляны, как много лет 
назад появилась невиданная 
техника, распугивавшая ляз
гом гусениц пуши|стых охот
ничьих собак. Из Колпаше- 
ва началось освоение неф
тяного севера области.

Антонина Ивановна счи
тает: для педагога быть 
свидетелем стремительных 
преобразований своего края 
это еще и осознавать лич
ную ответственность за про
исходящее. • Заслуженный 
учитель Панова — в числе 
лучших прсцатандистов! гор
кома партии. Ей есть что 
рассказать, чем поделиться 
с людьми. Вообще Пановым 
эта ответственность свойст
венна со ста1родавних вре
мен.

В 1917 году Лазарь Ва
сильевич Панов был избран 
первым председателем Кол-

пашевского ссндепа. Здесь 
же довелось работать и его 
жене Татьяне Евлампиевне. 
Время было суровое, труд
ное и голодное. Совдеп смог 
организовать отправку обо
зов с хлебом, рыбой и мя
сом голодающим Томска. В 
1919 году колчаковцы аре
стовали всех членов совде
па, Татьяна Евлампиевна 
погибла в томской тюрьме.

Далекое северное село, 
бывшее лишь географиче
ской приметой для отправ
ляемых в нарымскую ссыл
ку, вписало в свою биогра- 
^ ю  немало важных собы
тий революции. Были здесь 
Я. М. Свердлов, В. В. Куй
бышев и еще многие больше
вики, о которых рассказы
вает Антонина Ивановна на 
встречах с молодежью.

Сорок три года педагоги
ческий стаж Антонины Ива
новны. и она убеждена ,в 
том, что обществоведение— 
наука важнейшая в форми
ровании мировоззрения н 
характера -человека. Потому 
и не жалеет времени на 
встречи с молодежью.

э. стоилов.
фото автора̂

г

Торжество

соброло

друзей
Радостным событием 

для/Коллектива Чаийокого 
маслозавода стал его по
лувековой юбилей. Мно
гие труженики связали 
свою судьбу с этим пред
приятием. Среди них—ста
рейшие работницы Е. Д. 
Устименко, 3. И. Радуж- 
кина, В. Е. Кривоносова.

Все они стали почетны
ми гостями праздничного 
«огонька», посвященного 
юбилею. На торжесгшо 
прибыли представители 
сс(седних родственных 
предприятий — Колпашев- 
ского, Тфивошеинского, 
Бакчарского маслозаводов 
(с последним чаинцы со
ревнуются). Радостной 
оказалась и встреча с 
бывшими руководителями 
завода С. П, Ломаевым, 
которому в канун встречи 
исполнился 71 год, и 
А, В. Сергеевым, тоже 
пенсионером, ради торже
ства приехавншм из Ал
ма-Аты. Их тепло поздра
вил нынешний дирввгчр 
завода Г. П. Родионов.

Приветственный адрес 
коллективу В1ручил пер
вый секретарь райкома 
партии И. Ф. Григорьев. 
По итогам работы за вто
рой и третий кварталы 
прошлого года чаннские 
маслоделы оказались по
бедителями соревнования 
среди родственных пред
приятий. Стремятся не 
снижать темпы и ньшче. 
На предприятии ведется 
реконструкция производ
ства, осваиваются новые 
виды продукции.

В одном строю с вете
ранами молодежь. От име
ни молодых свою призна
тельность ветеранам вы
сказала Светлана Глухота.

Собравшихся поздрави- 
лр участники художест
венной самодеятельности 
под руководством местно
го композитора А. Б. 
Ще!рбинина.

Е. ГРИГОРЬЕВА.

Дисциплина и охрана труда
в прошлом году на |предпрнятнях агропромышленного 

комплекса области Нисло несчастных случаев, но сравне
нию с позапрошлогодним периодом, несколько уменьши
лось, но вот коэффициент Тяжести их существенно воз- 
рос.

Мы привыкли говорить — «несчастный случай», как 
бы акцентируя внимание на элементе случайности, кото
рый невозможно заранее (предусмотреть. На самом деле 
к беде, |как правило, приводит цепь закономерностей. Про
сто на (них, проявляя безответственность, не обращают 
своевременно внимания...

он не только дома. В авто
гараже, в тракторном парне, 
в диспетчерской — везде 
можно «сообразить». Ника
кого протеста со стороны 
начальника автотранспорта 
Л. П. Юдакова и бригадира
А. М. Старикова. Водители 
могут в гараж заявиться в 
л ю /^  (удобное для них) вре
мя, прихватив при этом за

Однано ж как легко иные 
деятели попирают эту ясную 
истину!

На участке нестандартно
го оборудования МПМК мо
нолитного домостроения про- 
из1В'одстве1Няого объединения 
«'Томскагропромстрой» уже 
в начале ньшешнего года 
произошло тяжелое несча
стье со слесарем 3. Н. Сала-

В ЛУЧАНОВОКОЕ от
деление ОПХ имени 
Б. Н. Сидоренко был 

принят молодой тракторист 
Сергей Чеботарев. Вводного 
инструктажа по технике бе
зопасности он не проходил,а 
инструктаж на рабочем ме
сте оказался чистой фор
мальностью. Царило, в об
щем, этакое благодушие. А 
тут еще механик А. В. Ти
тов вверенный Чеботареву 
трактор «ДТ-75» не про
верил, даже не подозревая, 
что у машины ненадежный 
тормоз.

Вскоре исполняющий обя
занности бригадира С. В. Та- 
наков распорядился снаря
дить людей на вывозку леса 
из совхозной лесосеки. На
ряд был выдан наспех, ни
кто не удосужился назна
чить старшего группы. Как 
говорится, поступайте как 
знаете. А знали, как позд
ней выяснилось, не так уж 
много. К примеру, новичка, 
да еще без трелевщика, по
ставили в колонне замыкаю
щим. На подъеме лопнул 
трос, соединяющий хлысты. 
Чеботарев новым тросом на
чал увязывать бревна. Тут- 
то работающий на холостом 
ходу трактор вдруг двинулся 
назад... Хорошо еще, что 
один из трактористсш, по
чувствовав неладное, вернул
ся: по1страдавшего удалось 
вызволить из-под гусеницы. 
Потерявший сознание чело
век мог погибнуть и от силь
ного мороза.

При расследовании тяж- 
його происшествия выясни
лось, что в хозяйстве, о ко
тором речь, принятые на 
работу довольно часто поня
тия не имели, что такое 
вводный инструктаж. Если 
порой и «организовывали» 
его, то он носил непредмет
ный, легковесный харак
тер. Полезные брошю
ры и плакаты по тех
нике безопасности скаплива
лись в столах. Никому в 
голову не приходило, что 
выпускаются они для поль
зы дела, а не ради какой-то 
пустой формальности.

Механик А. В. Титов так 
объяснял сложившуюся си
туацию:

лорого овхотся
В Л Я Г О й И Ш К Е

— А мы ежедневный кон
троль за состоянием тракто
ров вообще никогда не осу
ществляли: нет в этом необ
ходимости...

Нужны ли, спрашивается, 
комментарии? И уже не ка
залось удивительным, что в 
ОПХ имени Б. Н. Сидорен
ко слесари-наладчики, то 
есть именно те самые работ
ники, от которых практиче
ски зависит исправность тех
ники, живут вольготно: ни
кто не контролирует, чем 
они занимаются.

П ОСЛЕ происшедшего, 
казалось бы, следова
ло' ожидать самых 

крутых перемен в организа
ции труда механизаторов, 
неукоснительного соблюде
ния принципов его охраны. 
Ничего подобного. Провели, 
конечно, собрание, поговори
ли, как водится, а виновные, 
можно сказать, даже легко
го испуга не испытали.

Подобное легкомыслие 
(другого слова не подбе
решь, хотя речь о взрослых 
людях) бесследно не прохо
дит. Уже через неделю в 
ОПХ — новое ЧП. Тракто
рист Н. М. Мирошниченко 
ОБОИМ «Кировцем» так дви
нул автокран «МАЗ-50», что 
тяжело изувечил его води
теля. Погода была ясная, 
солнечная, дорога — хоро
шо накатанная. широкая. 
Лишь одна была беда: трак
торист находился в нетрез
вом состоянии.

Мирошниченко — тихий, 
как принято говорить, пья
ница, постоянно злоупотреб
ляющий спиртным. Но пьет

куску и банки с самогоном 
или брагой.

По утрам шоферы и трак
тористы приходят на работу 
с больными головами. Ду
маете, медицинского контро
ля опасаются? Обычно осви
детельствование проходят 
трезвые, а пьющие 
— те прошмыгивают поти
хоньку, чтобы не быть заме
ченными. И никого их состо
яние не интересует.

Это лишь одна сторона 
дела. Есть и другая. Тракто
рист Мирошниченко, уже на
творивший непоправимое, по
лучает от администрации, об
щественных организаций ис
ключительно положительную 
характеристику. В ней гово
рится, между прочим: «Его 
портрет находится на доске 
почета, он награждался цен
ными подарками и грамота
ми».

Конечно,. он умел иногда 
хорошо работать. Но разве 
не видно было, как часто 
тянуло его «налево»? В ра
бочее время, на государст
венном тракторе, сжигая го
сударственное горючее, не 
раз пахал он индивидуаль
ные огороды, расчищал 
подъезды к мичуринским 
участкам. А в благодарность 
требовал «магарычи». И в 
роксвой день он не спешил 
1выполнить наряд: чистил до
рогу к одному приусадебно
му участку, потом гонял тя
желую машину по личньш 
надобностям.

Х ОТЕЛОСЬ бы особо 
подчеркнуть: руководи
тели не имеют ника

кого права игнорировать во
просы охраны труда, счи
тать их второстепенными.

хутдиновым. Это был ре
зультат грубейших наруше
ний правил техники безопас
ности. Оказалось то, безус
ловно, что работник не про- 

' ходил вводного инструкта
жа. У инженера по охране 
труда Т. В. Тихоновой дело
производство донельзя запу
щено, а наглядная агитация 
демонстрировалась устарев
шая, примитивная.

И вот что особенно приме
чательно. Когда ■ члены спе
циальной комиссии обрати
лись к начальнику МПМ1К
А. П. Акулову' (дескать, не
обходимо немедленно на
чать расследование несчаст
ного случая), он спокойно 
заявил: «Бот вы и рассле
дуйте!». А его, по всему вид
но было, случившееся ни
сколько не волнует и не ка
сается.

Другой пример. Еще све
жа в памяти кожевниковцев 
трагическая гибель при под
готовке ледовой переправы 
для транспортировки сена 
молодого тракториста, Викто
ра Пигеева, работавшего в 
совхозе имени XXI съезда 
КПСХЗ. Трактор провалился 
под лед, а механизатор не 
сумел спрыгнуть с поднож
ки — замедленными были 
его действия, вялой была 
реакция.

И эта трагедия — не слу
чайность, а закономерный 
финал целой серии недора
боток, безответственности, 
безразличия. Начать с того, 
что трудовая дисциплина в 
Красноярском отделении сов
хоза в последнее время си
льно пошатнулась. Многие 
механизаторы и животново
ды стали злоупотреблять 
спиртными напитками: пьют

и дома, и на рабочих ме
стах. Пьянка стала губи
тельной традицией. К слову, 
накануне гибели Пигеева у 
бригадира Н. П. Василев
ского механизаторы отмеча
ли день его рождения, было 
обильное возлишше. Поут
ру у них, понятно, трещали 
головы. А после полудня 
Пигеева не стало.

Механизаторы в Красно
ярском отделении постепен
но стали забывать, что та
кое дисциплина. Любой, 
окажем, может махнуть на 
«своем» тракторе за дрова
ми или сеном. Панибратство 
и кумовство стали нО|рмой 
взаимоотношений. Главный 
инженер совхоза Н. П. Ни- 
кончук вжился в роль сто
роннего наблюдателя. Хоть 
и знал о происходящем, а 
не проявлял беспокойства 
главный инженер по охране 
труда Кожевниковокого 
РАНО В. Е. Солдатенков, 
будто совсем забыл, что не
обходимо быть требователь
ным и принципиальным.

В ЗАКЛЮЧЕНИЕ — 
несколько мыслей о 
положении служб ох

раны труда в агропроме об
ласти. Очень часто, надо 
сказать прямо, инженеры 
этого профиля идут на пово
ду у хозяйственных руково
дителей, превращаются в 
своеобразных «мальчиков на 
побегушках», вьшолняют 
всякого рода поручения, ко
торые далеки от непосредст
венных обязанностей. Быва
ет и так. что «охранять 
труд» посылают вся'ких про
винившихся, в виде наказа
ния, так сказать. Можно се
бе представить, какое рве
ние проявят подобные «за
щитники».

Большим недостатком яв
ляется то, что в случае ЧП,  ̂
основной опрос учиняется с 
инженеров по охране труда. 
Они, безусловно, обязаны 
нести ответственность. Но 
почему, как правило, оста
ются в стороне первые ру
ководители?.. И такая стоит 
проблему инженернотехни- 
ческих работников нет-нет 
да и «трясут» за состояние 
охраны труда, рабочий же 
опокойно нарушает сущест
вующие нормы и правила, и, 
если все обошлось благопо
лучно, с него И спроса ни
какого.

Пора,, давно пора в этой 
области укоренить прочную, 
надежную, коллективную от
ветственность.

В. БОРИСКИН, 
технический Инспектор 

труда ЦК шрофсоюза ра
ботников агропромышлен

ного комплекса до Том
ской области.

Что происходит в торговле?
(Окончание.

Начало на Д-й стр.)
сегодня не хватает по мно
гим позициям. Подливает 
масла в огснь наша Томская 
швейная фабрика. Мы вызы
вали к себе не раз ее ди
ректора Н. М. Фетисова, но 
результатов никаких. Напи
сали письмо в секретариат 
обкома КПСС, в котором 
просим рассмотреть вопрос 
о производстве швейных из
делий в нашей области. Фаб
рика постоянно срьшает вы
полнение плана и договоров 
поставок, резко сокращает 
объемы производства. Что 
делает этот поставщиц в ны
нешнем году? Сокращает вы
пуск куртки ватной (о ней 
в статье тоже шла речь) до 
40 тысяч штук, полностью 
снимает с производства по
шив хлопчато^мажных ра
бочих брюк, несмотря на 
решение совещания у сек
ретаря обко-ма КПСС М. С. 
Козырева оставить произ
водство рабочей одежды в 
полном объеме. А сейчас 
фабрика срывает задание по 
пошиву школьной формы. 
Забсибшвейяром не оказыва
ет ей полющи, вносит нераз
бериху- своими решениями. 
Мы просили расс.мотреть 
работу фабрики совместно с 
представителя'.ми Зашсиб- 
швейирома и поставить воп
рос о передаче ее в непо
средственное подчинение 
министерства легкой про
мышленности. Как видите, 
не сидим сложа руки.

С. И. Золотухин: — Это
больной вопрос, но все-таки 
частный. Речь идет о еди
ной четкой и грамотной си
стеме распределения фон
дов. Я думаю, для упорядо
чения этой работы необхб- 
димо, чтобы фондодержате
лем области была «нейт
ральная» организация. Та
ковой сегодня является об
ластная плановая комиссия. 
Она и приведет в соответст
вие план с фондами. Кстати, 
вы знаете, как они сегодня 
увязаны?

А, М. Гладышева: — По
чему вы эти вопросы задае
те управлению торговли? 
Устраиваете нам экзамен? 
От нас ничего не зависит! Я 
прочла статью и отложила 
ее в сторону, хоть еще три 
раза пишите! Я ничего не 
успеваю: целыми днями ве
ду переговоры с министерст
вом — выбиваю и согласо
вываю вместо того, чтобы 
заниматься своими непосред
ственными обязанностями — 
организацией торговли. И 
каждый, как вы, приходит и 
доказывает, что чего-то не
дополучил...

Долго еще длился этот 
диалог. Не будем утомлять 
читателя его пересказом. 
Тем более что он все рав
но не поймет, всегда ли су
меет приобрести' в магази
нах области необходимые то
вары. Как. впрочем, и сами 
работники тсрговли.

Кто-то заметил, что тор
говля — это тоже наука. С

одной стороны, точная, тан 
как деньги любят счет. А с 
другой — гуманитарная, по
тому что надо знать людей, 
от которых рассчитываешь 
получить деньги. А кроме 
экономических, нужны зна
ния социологические, де
мографические и т. д. Но 
сегодняшнее положение та
ково, что «прогореть» мож
но и имея все эти данные: 
десятки поставщиков, в том 
числе мтетные, из месяца в 
■месяц срьгеают поставки 
многих товаров в розницу. 
Конечно же, в этих услови
ях справедливое распределе
ние фондов — вопрос прин
ципиальный. Приведу еще 
одно мнение опытного ком
мерческого работника. За
меститель председателя обл
потребсоюза А. А. Демчен
ко, поддерживая выступле
ние в газете коллег из 
«Я'омсклесурса», предложи
ла:

— Функции распределе
ния фондов надо передать 
облплану. Но и тогда нель
зя делить их единолично, 
при «закрытых дверях», не 
советуясь с предприятиями 
торговли, как это делается 
сейчас. И учитывать при 
этом особенности завоза(ку
да — на север или юг. и 
как — по воде или асфаль
ту).

В ОПРОС «кто для ко
го? » существует в 
любом деле. Что пер

вично, что вторично: базы
или розница? Казалось бы,

здесь и противопоставления 
быть не может, ведь и те. 
и другие работают на поку
пателя. Однако,., «находясь 
в привилегированном поло
жении, оптовые базы не за
интересованы обеспечить вы
деленные фонды необходи
мыми населению товарами». 
(Выдержка из статьи «Край
ний — продавец?»). Что 
имели в виду ее , авторы?

— Почему не поставить 
оптовые базы в равные сна
ми условия? — спрашивает
С. И. Золотухин. — Чтобы 
они так же, как и мы, отве
чали за продажу товаров, 
чтобы их выполнение плана 
товарооборота зависело то
же от реализации товаров, а 
не от поставок в розничную 
сеть, чтобы их зарплата то
же ощутимо колебалась в 
зивисимости от удовлетворе
ния спроса жителей обла
сти...

(Для оправки: план това
рооборота оптовых пред
приятий привязан к плану 
произво,детва товаров, а план 
розницы зависит от денеж
ных доходов населения).

— А на мой взгляд, базы 
работают неплохо, — ска
зал начальник областного 
управления В. И. Демура.— 
Я не могу утверждать, что 
директор предприятия «Рос- 
торгодежда» Л. И. Рапп не 
занимает сегодня бойцов
скую позицию. Не могу ска
зать, что сильно отстают 
«|'Росхозторг», «Рособувь- 
торг». Правда, в тени «Тек-

стильторг», но это предприя
тие никогда нам «погоды» 
не делало.

Какая же «погода» в ны
нешнем ;году ^ в рознице? 
Потеплели ли отношения 
торговли и оптовых пред
приятий в новых хозяйст
венных условиях? Может 
бьпь, «свежий ветер» не до
шел только до «Томсклес- 
урса»?

Мнение большинства ком
мерческих работников пред
приятий торговли Томска вы
разила начальник торгового 
отдела ЦУМа Ю. Ф. Ибра
гимова:

—  Изменений мало. Нто ка
сается позиции управления 
торговли, то оно всегда, как 
ни странно, в первую очередь 
защищало интересы опта, а 
потом уже наши. Да и ведом
ственность заела; нет увязки 
между управлением и оптом. 
На сегодняшний день управ
ление торговли I— и не управ
ляющий орган, м не контро
лирующий. В 'прошлом году, 
например. Вазы иедопоставич 
ли ЦУМу телевизоров на 480 
тысяч рублей М |Швейных из
делий на (МИЛЛИОН рублей, А 
вместо них мы получили {пись
ма, что Госарбитраж СССР ос
вободил гю^тавщиков {опто
вые предприятия) от уплаты 
штрафа за недопоставку. А  с

нас план ни |на копейку не 
сняли. Управление торговли 
должно было защитить инте
ресы розницы через министер
ство, потребовать рт баз заме
ны зтих товаров на другие. 
Зайдите и сегодня д секцию, 
где мы торгуем телевизорами; 
она пуста с начала года.

В нынешнем году резко со
кратился ассортимент товаров. 
Конечно, опту выгоднее иметь 
связь с одним поставщиком; 
меньше хлопот. Но мы нее не 
можем круглый год торговать, 
скажем одними и теми же 
кофточками одних ,и тех же 
расцветок. А :что делает «Рос- 
обувьторг»? В прошлом году в 
конце года, ктобы .не платить 
штраф Ра недопоставку, {закры
ли нам отечественную обувь 
импортной. Где они ее Нзяли 
в конце декабря? Ведь на им
порт дает разн^ядку управ
ление торговли. Выходит, при
прятали на «черный день». И 
все сошло с рук. План выпол
нили, и нет дела, что люди 
разуты.

Надо, чтобы управление тор
говли доводило оптовым базам 
план на децзакуп <их план в 
три раза меньше, чем Наш), 
распоряжалось и .контролиро
вало их дополнительные ре
сурсы. А лона все идет {тай: 
наш товаровед .'едет на ярмар
ки, сами оплачиваем команди
ровочные расходы, 'закупаем 
товары у  кооперативов. Л  ведь 
наша главная задача —  прода
вать, Вот и выходит, что край
ний —  все-таки продавец.

Т. КОНДРАЦКАЯ.
ОТ РЕДАКЦИИ: Цока материал готовился к печати, 

заведующий отделом административных и торгово-финан
совых органов Томского Горкома УКПСС «Ю. К. (Сухоплю- 
ев сообщил |>едакцин, что в .ближайшее ^ремя (ртатья 
«Крайний — продавец?» будет обсуждена На Партийных 
собраниях управления торговли, областной {плановой 
комиссии ц оптовых Предприятий. Как '̂оворится, лучше 
поздно... Доэтому точку в |>азговоре ставить рано. Да и 
как ее ртавить, (если (Вопрос сегодня звучит по  ̂ Новому; 
о функциональной перестройке в управлении торговли.
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НА НОВЫЕ РУБЕЖИ
Офи;циальный дружественный визит М. С. Горбаче

ва в СФРЮ вывел весь комплекс советско-югослав
ских отношений на новые рубежи, отмечается в зару
бежных откликах, подводящих итоги пребывания Ге
нерального секретаря ЦК КПСС в Югославии. Ком- 
ментируя осветюко-югославокую декларацию, видные 
государственные и общественные деятели, средства 
массовой информации многих стран отмечают: этот 
важный документ свидетельствует о стремлении 
двух социалистических стран и впредь совершенст
вовать сотрудмичеопво, обогащать его содержание, 
эффективно способствовать созданию более безопас
ного и справедливого мцра. Широкую поддержку 
продолжают получать новые советские мирные ини
циативы, касающиеся Средиземноморья.

БЕЛГРАД: «Никогда в истории международных 
отношений визит советского руководителя в Югосла
вию не привлекал такого внимания мировой общест
венности, — пишет белградская «Борба». — В 
основе этого всеобщего интереса — значимость про
блем, затронутых во время переговоров в Белграде, 
Любляне и Дубровнике. Михаил Горбачев стал пер
вым советским руководителем, который свободно 
прогуливался по 1й1ез-Михайловой улице. И всюду 
по старинному обычаю югославы высказьгоали ему 
пожелания долгой жизни и осуществления всего им 
задумаяного, в первую очередь—перестройки».

ВАРШАВА: «Обоюдное стремление к развитию 
сотрудничества и укреплению всеобщего мира», «От
крыты новые перспективы», «Декларация доверили 
мира» — под такими заголовками комментируют 
итоги визита и советско-югославскую декларацию 
польские газеты. «Значение переговоров, проведён
ных Генеральным секретарем ЦК КПСС в СФРЮ, 
выходит далеко за рам'ки двусторонних отношений, 
— указывает «Жиче Варшавы». — Они явились 
важным событием для отношшшй между всеми со
циалистическими странами, для авторитета социализ
ма во всем мире. Принципы равноправия и взаим
ного уважения нашли многонратное подтверждение 
в высказываниях М. С. ^cpбaчeвa. Советско-юго- 
славская декларация стала свидетельством нового 
климата отнюдь не только в отношениях между 
СССР и Югослашей. Ни о|дна страна не может 
претендовать на определение модели социализма, 
каждая из них должна выбирать собственный путь 
развития, используя при этом опыт других госу
дарств. Так можно резюмировать итоги переговоров 
руководителей СССР и СФРЮ».

ЛОНДОН: Чрезвычайно успешным называет ви
зит советокого .руководителя в СФРЮ английская 
«Гардиан». Политический обозреватель этой газеты 
X. Пим подчеркивает: «Визит заложил основу для 
более тесного, чем когда бы то ни было, сотрудни
чества между двумя странами».

БОНН: Мы с большим интересом восприняли 
предложение Генерального секретаря ЦК КПСС 
заморозить с 1 июля численность кораблей и потен
циал Военно-Морских Сил СССР й США, находя
щихся в Средиземном море, заявил член президи
ума СДГ1Г Э. Бар. На наш взгляд, это единствен
но возможный путь к тому, чтобы начать перегово
ры о сокращении военных потенциалов в этом ре
гионе, являющемся колыбелью европейской цивили
зации.

ТОКИО: «Советско-югославская декларация,— 
указывает «Санкэй симбун»,—является отражени
ем проводимой М. С. Горбачевым политики нового 
политического мьпиления, которая основывается на 
гласности». Другая японская газета, «Асахи», пишет: 
«Цель этой декларации — открыть новую дорогу 
перед междуиародаым коммунистическим и рабо
чим движением в условиях глубоких перемен, кото
рые происходят на рубеже XIX и XX веков».

Большой популярностью и авторитетом » Данин 
и, многих зарубежных странах пользуется централь
ный печатный jopraî  Коммунистической партии Да
нин (КПД) '!газета «Ланд ог фольк» («Страна н 
народ»). Газета выходит р  'Коценгагеяе.

По мнению издателей, руководства 'КПД, главной 
задачей «Ланд or фольк» является борьба за мир и 
разоружение, защита прав трудящихся страны, вос
питание интернационализма в сознании людей. Га- 
зет.а помещает острые политические и экономичес
кие материалы внутренней я внешнеполитической 
тематики. Кроме того, боль&юе внимание «Ланд or 
фольк» уделяет повышению теоретического уровня 
своих подписчиков и читателей, цублнкуя развер
нутые статьи, посвященные различным аспектам 
марксистско-ленинской теории.

НА СНИМКЕ: реклама «Ланд ог фольк» на сте
не одного из жилых домов Копенгагена гласит: 
«Против (МОНОПОЛИЙ— за социализм».
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зсмяяков

Золотые
Звезды

томичей

Недавно удалось устано
вить имя еще одного Героя 
Советского Союза — уро
женца Томской области. Это 
Петр Иоси<}ювич Пасты,рев.
Впервые эту фамилию я 
Встретил в книге по истории 
СибВО «В пламени к сла
ве», изданной в 1069 г. в 
Новосибирске. Затем она вре
мя от времени появлялась' 
на страницах сибирских га
зет и связывалась то с Но
восибирской областью, то с 
Красноярским краем. Толь
ко в Институте военной ис
тории Министерства оборо
ны СССР удалось узнать 
подлинное место рождения 
Героя — село Новомариин- 
ка Первомайского района 
Томской области.

Пётр Иосифович Пасты- 
рев родился в 1921 году в 
семье •цре'стьянина, в род
ном селе окончил началь
ную школу, а в 1933 —>
1939 годах учился в Некра
совской средней школе.
Окончание ее совпало с при
нятием Закона о всеобщей 
воинской обязанности, и мо- госпитале на ст. Кинель 
лодой сибиряк вскоре после Куйбышевской области. В 
учебы пошел служить в ар- январе 1943 года вновь 
мию. фронт. Как опытному, зака-

Как имевшего среднее об- ленному в боях офицеру 
разование, его направили в ^му. доверили роту в 118-м 
пехотное училище в Омск, гвардейском стрелковом пол
но затем с группой курсан- ку 37-и гвардейской стрел- 
тов он был переведен во ковой дивизии. Это было 
вновь открытое Новосибир- прославленное соединение, 
ское военно-пехотное учили- сформированное из воздуш- 
ще. Здесь П. И. Пастырев и но-десантных частей. За 
завершил свое BoeiHHoe об- ® городе на Волге ди- 
разоваиие, стал лейтенан- визия была нагр^дена ор
том Выпуск состоялся 10 Двном Красного Знамени и 
июня 1941 года, а через 12  отмечена почетны*! наиме- 
дяей началась война. Драк- нованием «Сталинградская», 
тйческие навыки, командир- Вместе со своей ротой 
ский опыт ему пришлось п. И. Пастьгрев отражал на- 
приобретать уже в боевой ступлеяие фашистов под 
обстановке. Курском в июле 1943 года.

Воевал сибиряк команди- Много здесь полегло его 
ром взвода в 236-м стрелке- солдат, сам он несколько 
вом полку на Западном подвергался смертель-
фронте. Он участвовал в отасяости. Отсюда, с
оборонительных боях под Курской дуги, пошел на за- 
Быховом, Рогачевсм и ^  августе 1943 года
Жлобинам, в знаменитом одной из nep:^ix
контрударе в районе Боб- ворвалась в г. Дмитров-Ор- 
руйска в двадцатых числах повский, в сентябре на под
июля 1941 года. Не избе- РУЧных средствах форсиро- 
жал и окружения. С горст- Десну, в ноябре осао-
кой таких же смелых и энер- бождала белорусский годод 
гичных молодых воинов он Речицу, А в январе 1944 
вырвался из вражеского Калинковичами Па-
колъца, был .ранен, а после стырев был ранен третий 
лечения вновь оказался на Р̂ ®- ^  госпитале нашла его 
фронте боевая награда — орден

„  ■ „ ,  Красного Знамени.
С августа 1941 года

П. И. Пастырев воюет на По выздоровлении ояпри- 
Юго^Западном фронте. До- нял роту в 221-м гвардей- 
роги отступления прошли скомполку 77-й гвардейской* 
через Ахтырку — Грайво- Черниговской дивизии. Шла 
рои — Белгород. В середи- подготовка к решительному 
не февраля 1942 года он наступлению с плацдармов 
второй раз был ранен, на у реки Вислы. Рота была 
этот раз тяжело. Лечился в вооружена новенькими ав

томатами, хорошо обмунди
рована, неплохо было и со 
снабжением. Тренировки по 
штурму вражеских укреп
ленных полос проходили при 
серьезной поддержке артил
лерии и минсметов.

Рано утром 14 января 
1945 года после мощной 
артиллерийской подаотовки 
командир поднял свою роту 
в атаку. Стремительным 
броско.м подразделение во
рвалось в немецкие тран
шеи. Пастьгрев лично руко
водил штурмовой группой, 
которая уничтожила неприя
тельский заслон численно
стью в 75 человек. Грана
тами и артиллерийским ог
нем было подавлено семь 
пулеметных гнезд. Успех 
роты капитана Пастырева 
дал возможность остальным 
подразделениям ворваться в 
немецкие траншеи. Пресле
дуя врага, рота первой всту
пила на восточную окраину 
польского города Зволень. 
В уличных боях бойцы во 
главе с  отважным команди
ром умело истребляли ог
невые точки в домах, на пе- 
рекрестках.

В с е г о  з а  в р е м я  ш т у р м а  
г о р о д а  (а  в з я т  о н  б ы л  в  
э т о т  ж е  д е н ь )  р о т а  у н и ч т о 
ж и л а  5 п у л е м е т н ы х  т о ч е к ,  
б о л е е  150 с о л д а т  и  о ф и ц е 
р о в ,  в  т о м  ч и с л е  несколЬ(КО  
с о л д а т  с  ф а у ст п а т ,р ю 'н а м и , 
з а х в а т и л а  12 п л е н н ы х . В  
е е  р у к и  п о п а л и  б о г а т ы е  т р о 
ф е и .

А через день, 16 января, 
она уже участвовала в 
штурме Радома, Потом от
личилась при форсировании 
реки Варты и прорьше дол
говременной обороны гитле
ровцев на линии польско- 
германской границы. После 
этих боев командир роты 
был принят в члены партии 
и представлен к званию Ге
роя Советского Союза.

27 февраля вышел Указ 
Президиума Верховнопо( Со
вета СССР о приовоении 
большой группе воинов 1 -го 
Белорусского фронта звания 
Героя. В их числе был и 
капитан Петр Иосифович 
Пастырев. Но свою награду 
он получил не сразу. Бо
лее того, о ней он узнал 
лишь после войны. Дело в 
том, что в Указе фамилия 
была названа неправильно 
— Пустьгрев вместо Пасты
рев.

Тяжело раненный в раз
гар наступательных боев 11  
марта 1945 года, сибиряк 
почти год лечился в госпи
талях. Ему ампутировали 
часть правой ноги. Послед
ний госпиталь, в котором он 
лежал, был Красноярский, 
Вышел оттуда инвалидом.

После войны Ге.рой Со
ветского Союза П. И. Па
стырев тридцать лет жил и 
работал в разных городах. 
Но раны дали о себе знать. 
Ослабленный организм не 
смог справиться с болезня
ми, и 16 февраля 1975 го
да его не стало. Умер он в 
Краснодаре.

Хочется надеяться, что 
земляки П. И. Пастьфева 
увековечат его память в на
звании улицы или школы, в , 
которой он учился.

И. КУЗНЕЦОВ, 
профессор Иркутского 
университета, заслу
женный деятель науки 

РСФСР.
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Рукодельницы из Каргаска
Видимо, ло-настоящему увлекательное это занятие — 

познавать секреты рукоделия; с удовольствием занима
ются ребята в .кружке мягкой игрушки в !Каргасокском 
Доме пионеров. Шьют они их из различных кусочков 
ткани. Н и результате ролучаются очень забавные и сим
патичные ]ежи и мышата, слоны и бегемоты. |Ребята учат
ся {параллельно искусству макраме, вязания, шитья. И 
вот ,уж действительно .секрет — с удовольствием участ
вуют в (ЭТОМ не только (Девочки, 1но и мальчики. Из поде
лок нередко устраиваются выставкн-распродажи, а выру
ченные средства перечисляются в Фонд мира.

НА СНИМКЕ: ]руководитель кружка Галина Петровна 
Самойлова jeo своими питомцами во время занятий.

Фо̂ о В. Тестова.

Праздник
старинного

танца
в  клубе любителей ка

мерной музыки при Доме 
ученых состоялся вечер для 
учащихся музыкальных 
школ. Юные музыкан
ты были и слушателя
ми, и исполнителями. Рас
сказ о танцах, вошед
ших в старинную сюиту, 
очень доступно и высоко, 
профессионально вела ху
дожественный руководи
тель клуба виолончелист 
Томского симфшиче'ского 
оркестра Ирина Николаев
на Барковская.

Из глубины веков дошли 
до нас названия таких тан
цев, как HOBaiHa, гальярда, 
аллеманда, сарабанда, и дру
гие. Со временем на основе 
танцевальных ритмов появи
лись музыкальные сочине-

23 августа 1988 года со
стоится встреча ветеранов 
116-н Харьковской Красно
знаменной, ордена Кутузо
ва стрелковой дивизии, по
священная 45'Летию осво
бождения города Харькова. 
Совет ветеранов дивизии 
просит отклннну.ться одно
полчан - фронтовинов по 
адресу: 454046, Челябинск,

ул. Артема, 127, Рыкову 
Николаю Васильевичу,

*  *  *

Малкова-Тихомирова Люд
мила Нестеровна (155500, 
Ивановсна;я 'обл., |Фурма|- 
нов, ул. Павлова, 8) (разыс
кивает однополчан отца 
Малкова Нестера Сергееви
ча, (1908 года рождения, 
уроженца Зарвино (Кост
ромской области, в  армию 
призван в 1942 году из 
г. Костромы. Воевал в 
1293-м Краснознаменном 
стрелковом полку |160-й 
стрелковой дивизии. Про
пал без вести в июле 1942 
года.

П И Т А Н И Е  И Р А К
 ̂ Нет ни одной страны, где бы не отмечался рост забо
леваемости злокачественными опухолями и смертности 
от них.\Сейчас установлено, что пищевые факторы пря
мо или косвенно связаны с возникновением 30 процентов 
всех форм рака у  мужчин и 50 процентов у женщин. Он
кология н наука о питании, иа стыке которых возникла 
рассматриваемая проблема, за последние десятилетня 
обогатились новейшими достижевшями молекулярной био
логии, бвохимнн |и генетики.
Среди многочисленных хи

мических веществ, загряз
няющих воздух, почву и во
ду, немало таких, которые 
в результате длительного 
или многократного воздейст
вия на организм способству
ют развитию опухолей. Это 
вещества, получившие наз
вание химических канцеро
генов.

Нередко они образуются в 
пище при ее кулинарной об
работке. Повышенное содер
жание такого, канцерогена, 
как бензпирен, обнаружено в 
жареной пище и продуктах 
домашнего копчения, в пи
щевом жире после неодно
кратного его нагревания, в 
ч,резмерно пережаренных ко
фейных зернах.

Иначе образуются в пище 
другие широко распростра- 

■ ненные канцерогенььнитро- 
замйяы. Они имогут синтези
роваться из азотсодержащих 
соединений — нитратов, нит
ритов, аминов и амидов. Со
держание их в пище неук
лонно растет. Это обуслов
лено увеличением производ
ства азотсодержащих удоб
рений и более интенсивным 
применением указанных со
единений при обработке мяс
ных продуктов.

В профилактике рака мо
жет сыграть важную роль 
устранение условий, способ
ствующих загрязнению пи
щи канцерогенами. Однако 
связь между питанием и за
болеваемостью не ограничи

вается только этими загряз
нениями.

EiCXb много фактов, свиде
тельствующих о связи пита
ния и развития рака пище
вода, желудка и толстого ки
шечника. (Замая высокая за
болеваемость пищевода за
регистрирована в среднеази
атских республиках. Якут
ской и Бурятской АССР, 
Виноваты в этом националь
ные особенности. Казахи в 
большом количестве пьют
очень крепкий и чрезмерно 
горячий чай, Наливаемый в 
пиалы из постоянно кипя
щего чайника.

Создаются условия для 
ожогов и хронических вос
палительных процессов в пи
щеводе. В поддержании это
го хреничеокоцо раздраже
ния пищевода в:иноваты и 
крепкие спиртные напитки, 
особенно приготовленные ку
старно и в домашних усло
виях.

За 70 лет жизни человек 
съедает до 30 тонн продук
тов, и вместе с пищей в ор
ганизм поступает немалое 
количество канцерогенных 
веществ. Их воздействие на 
желудок сильнее у тех, кто 
много или часто ест.

Но канцерогены становят
ся опасными, лишь когда они 
вступают в непосредствен
ный контакт со слизистой 
оболочкой желудка, В здо  ̂
ровом желудке канцерогены 
либо разрушаются под дей
ствием желудочного Рока, 
либо блокируются защитны

ми системами, в частности 
слизью, покрьшающей всю 
внутреннюю поверхность же
лудка, и соляной кислотой, 
которую вырабатьшают его 
железы.

'Исследсвания показали, 
что употребление пищи, бо
гатой жирами, увеличивает 
риск заболевания раком тол
стой .кишки, молочной желе
зы, матки и предста
тельной железы.

В толстую кишку природ
ных канцерогенов попадает 
меньше, чем в желудок, но 
условий для их проявления 
больше. Кроме этого, если 
человек ест пищу, богатую 
холестерином и жи.рами, то 
у него больше вырабатыва
ется желчи. В кишечнике 
под влиянием бактерий из 
остатков желчи образуются 
канцерогены. Контакту кан
церогенов со слизистой обо
лочкой кишки способствуют 
запоры и перерастяжение ки
шечника. Не исключено, что 
жиры служат растворителя
ми канцерогенов, поступаю
щих с пищей.

Однако большинство уче- 
кых в нашей стране и за ру
бежом рассматривают отри
цательные последствия тех 
или. иных особенностей пи
тания не как непосредствен
ную причину возникновения 
рака, а как один из факто
ров, способствующих, его 
развитию. Необходиамо по
вторить, что опасность забо
леть раком повышена у лю
дей, не,разборчивь1Х в еде, 
привыкших к частому пере
еданию, употреблению одно
образной, грз^ой или труд- 
ноперевариваемой и плохо 
разжеванной пищи. У зло
употребляющих алкоголем 
опасность заболеть раком 
возрастает на 30 процентов: 
алкоголь, растворяя канце

рогенные вещества, ускоря
ет процесс их всасывания. 
Кроме того, угаетая слюно
отделение, он способствует 
повыше1Нию концентрации 
таких веществ, поступивших 
с табачным дымом, и уси
ливает их воздействие на 
верхние отделы органов ды
хания и пищеварения. По
этому, если риск заболевае
мости раком полости рта, 
глотки и гортани просто у 
курильщиков в 2—3 раза 
выше, чем у остальных лю
дей, то у курящих и пью
щих он повышается в 15 
раз. А рак пищевода у них 
встречается в 17 раз чаще, 
чем у людей, не имеющих 
этих вредных привьмек.

Повреждая клетки пече
ни, алкоголь нарушает про
цессы переработки избыточ
ного холестерина и синтеза 
некоторых гормонов. Так 
увеличивается риск заболе
вания раком молочной же
лезы, Не меньшее значение 
имеет снижение под влияни
ем алкоголя противоопухо- 
левого иммунитета.

А каковы возможности и 
перспективы использования 
питания в профилактике ра
ка? Это прежде всего улуч
шение методов обработки и 
хранения пищевых продук
тов. Необходимы усилия для 
того, чтобы свести до мини
мума их загрязнение потен
циально канцерогенными ве
ществами.

Следует строго контроли
ровать использование раз
личных пищевых добавок. 
Кроме того, представляется 
целёсоо'браз1ным снизить по
требление в пищу копченых 
про,дуктсв. У.меньшение в 
питании жиров приведет к 
снижению заболеваемости 
раком толстой кишки, мо- 
лЬ̂ Цной железы, матки, 
предстательной железы.

По данным Всемирной ор
ганизации здравоохранения, 
ожирением страдает почти 
треть населения во всех 
экономически развитых стра
нах. Оно предрасполагает 
также к заболеванию атеро
склерозом, диабетом, гипер
тонией, холециститом. До
биться полного выздоровле
ния многих женщин, стра
дающих очаговыми уплот
нениями в молочных желе
зах, удается уже через' не
сколько месяцев после ис
ключения из их рациона 
жирной пищи, кофе, шоко
лада.

Основываясь на научных 
данных, целесообразно ре
комендовать в пищу потреб
ление зелени; овощей и 
Фруктов, богатых витамином 
А (и его .провитамином — 
каротином) и витамином С, 
и особенно капусты, редиса, 
редьки, в  этих овощах мно
го веществ, противостоя
щих мутации (изменению) 
клеток. Это еще раз под
черкивает великую пользу 
этих продуктсв. Гипотеза о 
защитно.м эффекте пищи, 
богатой клетчаткой, нахо
дит все больше подтвержде
ний. Установлена отрица
тельная корреляция между 
заболеваемостью раком тол
стой кишки и содержанием 
клетчатки в пище.

Именно из-за плохого пи
тания еще в детском возра
сте наступают стойкие из
менения функций печени и 
обмена веществ. Факты 
убеждануг, что развитие 
опухолей BOBMOffliHo от по
грешностей в режиме пита
ния, дисбаланса в составе пи
щи, в то.м числе витаминов 
и Минеральных аломентов.

П. БАЙДАЛА,
доцент кафедры онко

логии ТМИ.

ПОГОДА
Сегодня — облачно с 

прояснения.ми, местами сла
бый снег, ветер западный, 
5— 10 метров в секунду, 
температура 0 —5 градусов 
тепла, по востоку 0 —5 гра
дусов мороза.

24 и 25 марта — облачно 
с прояснениями. 24-го но
чью 2 —7 градусов мороза, 
днем О—5 градусов тепла, 
25-го ночью 6—11, местами 
до 20 градусов мороза, 
днем от плюс 1 до минус 4.
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Тираж «Спортлото»
Результаты 12-го тиража «6 из 45»: 3, 7, 15, 25, 

лотереи «Спорт^то» «6 из ^2^ 35.^  ̂ ^ ’
45» и «5 из 36», состояв- 30 ’
шегося 20 марта 1988 года: (ТАСС).

По данным ТоиснЬй; обла
стной лаборатории контроля 
загрязнения природной среды, 
утром 21 марта повышенная 
концентрация двуокиси азота 
наблюдалась в районе площа
ди Ленина (1,2 ПДК), дечером 
уровень загрязнения воздуха 
двуокисью азота повысился 
до 1,3— 2,0 ПДК и сохранился 
в утреннее рремя 22 марта 
(1 ,1 -1 ,4  ЛДК).

Концентрация метанола в 
райрне I жилмассива Каштан
обнаружена 21 |Марта и сохра- 
HiMiaci^^TpoM 22 марта <1,5—

Содержание остальных оп
ределяемых примесей в воз
духе города было ниже ПДК.

Сегодня ожидается (неболь
шое усиление интенсивности 
атмосферного процесса, об
щий уровень загрязнения воз
духа будет пониженным, со
держание двуокиси азота —  
повышенным.

Телевидение
СРЕДА, 23 марта 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 —
«Сельское хозяйство». Кино- 
журнал. 8.55 — «В мире жи
вотных». 9.55 — Выступление 
юных музыкантов Японии в 
Г Д Р .  10.30 — «Киноафиша».
11.00 — «Народное творчест
во». 11.30 — Новости.

С 11.40 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 —

«Прожектор перестройки».
15.50 — Играет заслуженный 
артист РСФСР В. Берзон 
(фортепьяно). 16.15 — «Кани
кулы. каникулы». 17.15 — «Го
лос русской старины». О на
родных инструментах. 18.00 — 
«Наказ». Премьера докумен
тального фильма. 19.00 — «Се
годня в мире». 19.20 — «Впер
вые на экране ЦТ». Художест
венный фильм «С юбилеем по
дождем». 20.50 — «Прожектор 
перестройки*. 21.00 — «Вре
мя». 21.30 — «Резонанс». «Путь 
к миру в «горячих» точках. 
23.00 — Концерт духовой му
зыки. 23.20 — «Сегодня в ми
ре».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утреняя гимнастика. 
8.15 — Научно - популярные 
фильмы из цикла «Геометрия 
для малышей», 8.35, 9.35 — 
Музыка, 4-й класс. 9.05 — 
Немецкий язык. 1-й год обу
чения. 10.05 — Учащимся 
СПТУ. Этика и психология се
мейной жизни. 10.35 11.35 —
История. 9-й класс. 11.05 — 
Немецкий язык. 2-й год обу

чения. 12.05 — «Города и го
ды». Документальные теле
фильмы. 12.45 — Новости. 
12,55 — «Этот фантастический №  
мир». г*

С 14.10 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Документальные 

фильмы. 19.00 — «День обла
сти». 19.15 — «Вектор». Сбор
ник научно - технической ин
формации.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Шаги реформы». 
Встреча с учителеьГ - новато
ром членом - корреспондентом 
АПН СССР Ш. А. Амонашвили, 
Передача 2-я.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 —

«Под ногами небо». Художест
венный фильм (ЧССР. 1985 г.).
22.50 — Документальные филь
мы. 23.30 — Футбол. Товари
щеская встреча. Сборная Гре
ции — сборная СССР. 2-й тайм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 —
«Поле ратной славы». Доку
ментальный фильм. 18.25 —
Концерт из произведений 
Ю. А. Шапорина. 19.25 —
«Взрослые и дети». Докумен
тальные фильмы. 20.00 — 
«Спцкойной ночи, малыши!»
20.15 — «Встречи на афган
ской земле». 20.50 — «Про
жектор перестройки».

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

ния, инструментальные пье
сы, сюиты, отдельные части 
сонат и симфоний. На осно
ве танцев стали создавать
ся балеты.

В концерте прозвучали 
танцы И. С. Баха, Г. Ф. 
Генделя, В. А. Моцарта, 
других авторов. Основными 
участниками концерта были 
учащиеся М1узыкальной щко- 
лы № 2 Андрей Кутузов, 
Оля Козицина, Яна Цхай, 
Лена Попова, Оля Матвиен
ко, а также Снежана Купи- 
лева, ученицы музыкальной 
щнолы № 4. Ребята играли 
музыкально и артистично.

В концерте принимали 
участие и артисты симфони
ческого оркестра И. Бар- 
ков|Ская, Е,. Караулова, 
С. Лоб€|Ко, О. Дирина, 
А. Пьянкова, которые си
стематически участвуют в 
концертах клуба и своим ис
кусством радуют благодар
ных слушателей.

С. ШИФРИС, 
«(тарпгай преподаватель 
ТГУ, президент клуба 
любителей камерной 

музыки.
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Театр

19!
ДРАМЫ

23 марта. «Две стрелы» —
I.
24 марта. «Золотой снег» —

12. Премьера «В  открытом 
море» —  19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
23 марта. «Дальше... даль

ше... дальше...» —  19.

Томский театр драмы
24 марта
ПРЕМЬЕРА Мрожек

«В РТКРЫТОМ МОРЕ»
Режиссер — А. Лапиков.
Художник — С. Мироненко.

ВИДЕОТЕКА
23 марта. «Кругосветное пу

тешествие Кота JB сапогах» —  
1 о 2о «Конвой» —  12, 14, 16,
18, 20.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
23 марта. «Загон» —  9, 

10-50. 12-40. 14-30, 16-20. 18-10, 
20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
23 марта. «Загон» —  9. 10-50, 

12-40. 14-30. 16-20, 18-10. 20.
21-50. «Короткое замынание»—  
9. 10-50, 12-40. 14-30, 16-20,
18-10. 20. 21-50. «Глобальный 
прессинг» —  9, 10-10. 11-20,
12-30, 13-40, 14-50, 16, 17-10,
18-20, 19-30.

«ОКТЯБРЬ»
23 марта. «Окно спальни»

(две серии) —  8-40, 11, 13-30, 
16, 18-30, 21. «Парама» (две
серии) —  9-30, 13-40, 16-10,
18- 40, 21-10. «Бесконечная исто
рия» —  12.

«ПИОНЕР»
23 марта. «Отроки во Все

ленной» —  9. 10-40. «Золотая 
цепь» —  12-20, 14. 15-40. «Че
ловек со звезды» —  17-20
19- 20, 21-20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
23 марта. «Окно спальни» —

9. 11-30, 14. 16-30. 19. 21-30. 
«Человек с бульвара Капуци
нов» —  9, 12-20. 22-10. «Окно 
спальни» —  14-20, 16-50. 19-40. 
«Коронный номер» —  10-40.

«СИБИРЯК»
23 марта. «Невеста подзем

ного принца» —  9-20. «Супру
жеская жизнь» (две серии) —  
11, 13-30, 16, 18-30, 21.

ДВОРЕЦ 
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
23 марта. «Лиловый шар» 

-  11-30. 15. «Десять .негритят» 
(две серии) —  18, 21.

Томский Дом ученых
(ул. Советская, 45)

25 марта, к U9 часов прово
дит «круглый стол» по Деме 
«НЕПРЕРЫВНОЕ ОБРА
ЗОВАНИЕ».

Ведущие; Ф. П. Тарасен
ко, профессор ТГУ, Л. Ф. 
Пичурин, профессор ТГПИ, 
П. И. Горлов, кандидат пе
дагогических наук, диреетор 
школы № 9.

Приглашаются ч л е н ы  До
м а  у ч е н ы х ,  П |р е п о д а в а т е л и  
в у з о в ,  ш к о л , ПТУ, т е х н и к у 
м о в .

Совет Дома ученых.

Томская областная филар
мония доводит до сведения 
зрителей, что в связи с про
ведением детского праздни
ка «Музыкальный подснеж
ник» начало концертов за
служенной артистки РСФСР 
Е. Камбуровой переносится 
на 20 часов 24, 25, 27, 28 
марта в Большом концерт- 
Пом зале. Билеты действи
тельны.

ДК энергетиков объявля
ет набор в платную му
зыкальную студию по клас
су ударных инструментов и 
по классу фортепьяно, а 
также в изостудию. Обра
щаться в ДК энергетиков, 
кабинет № 2. Оправки по 
телефонам 99-87-30 и 
99-99-27.

Томский медицинский институт 29 , марта i проводит 
«день открытых дверей».

В программе дня •— встреча с ведущими учеными ин
ститута, экскурсии по кафедрам, музеям, лабораториям.

Приглашаем учащихся старших классов и вьшускников 
средних школ и специальных учебных заведений.

Программа «дня отафытых дверей» начинается:
на лечебном и педиатрическом факультетах — в 14 ча

сов, в новоанатомическом корпусе (Московский тракт, 2 . 
проезд автобусом № 19, троллейбусом № 4 до остановки 
«Университет»);

на фармацевтическом факультете — в 13 часов, в 
хи!«короусе (пр. Кирова, ,16, проезд автобусом № 119 и 
троллейбусами №№ 3, 4 до остановки «Политехнический 
институт»);

на медико-биологическом факультете — в 12 часов в 
учебном корпусе МВФ (пр. 4>pj4i3e, 14, проезд троллей
бусом Л'Ь 2. автобусами №№ 2, 15, 8, 9).

(ЖТРУ М О У СТРО И СТВА)
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
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В ТОМСКОЕ ПТУС (объединение): экономистов, ин

женеров проводной связи, радиоинженеров. Справки по 
телефону 3-21-46.

СТРОИТЕЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ № 8 
КОМБИНАТА ;«КАРАГАНДАШАХТОСТРОИ»: монтаж 
ников, прорабов, {мастеров, главного бухгалтера, бухгал
тера Материальной {груш1Ы, инженеров в лроектно-смет> 
ный отдел, срочно каменщиков для строительства собст
в е н н о г о  Оправки (ПО тел. 4-55-21.

томский РЕМОНТНО-МЕХАНИЧЕСКИИ ЗА. 
ВОД: начальника планово-экономического отдела, ннже- 
неров-технологов, ннженеров-конструкторов, мастеров н 
старших мастеров, секретаря-машинистку, завхоза, 
заместителя главного бухгалтера, воспитателей и 
помощников воспитателей для работы в детском саду, 
газоэлектросварщнков, Автослесарей, модельщика, токаря, 
электриков, кочегаров, плотников, мойщиков деталей, во
дителей.

Завод имеет детский сад, доставка на работу и с ра- 
боты—служебным транспортом. Справки по тел. 3-89-69 
доп. 3-86.

В АВТОКОЛОННУ № 2042 срочно; водителей, ни- 
спектора отдела кадров.

Здесь же производится набор на обучение водителей 
категории «ВС». Справки по тел. 3-59-35.

НА томский комбикормовый ЗАВОД; маши
нистов тепловоза ТГК-2, бухгалтера-касенра, мастеров 
крупяных складов, иодеббных рабочих, сменных технн- 
ков-лаборантов, врача-токенколога, начальника котель
ной, слесарей-ремонтннков, секретаря-машинистку.

Оправки по тел. 5-Э5ч18.

В ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
«ТОМеКМОЛАГРОПРОМ» срочно: старшего экономиста- 
ревнзора, инженеров-технологов молочной промышлен
ности, машнинстку. Оправки по телефсиам 2-26-79,

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации, совет ветеранов 
(лроизводственного объеди
нения «Сибкабель» с глу
боким прискорбием изве
щают о смерти ветерана 
войны и труда, члена КПСС 
с 1942 года

КОРНЕЕВА
Анатолия Павловича

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Родные и близкие глубо
ко скорбят о кончине горя
чо любимого сына, мужа, 
отца, брата, племянника 

ГОТОВЦЕВА 
Игоря Борисовича.

Коллектив домостроитель
ного комбината скорбит о 

смерти инженера УПТК 
ГОРОДИЛОВОЯ 

Людмилы Алексеевны 
и выражает соболезнова
ние родным и близким по
койной.

Коллектив завода круп
нопанельного домостроения 
выражает искреннее собо
лезнование заместителю 
главного инженера заво

да С. В. Хрипунову- по по
воду смерти матери

ХРИПУНОВОЯ 
Лидии Васильевны.

634050» 
ТОМСК, ГСП, 

пкФРУНЗЕ, 103/1

Приемная редаитера —  
1-44-35
Заместители редактора —  
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь —  
1-32-34
Секретаркат —
1-46-20
Отдел партийной жизни —  i 
1-28-68. 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, t-4BA5
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